
Флагманский центр занято-
сти населения «Моя работа», 
расположенный по адресу 
улица Шаболовка, 48, за два 
года помог 28 тысячам мо-
сквичей открыть свое дело. 
В офисе горожанам, желаю-
щим работать на себя, специ-
алисты помогают освоить азы 
предпринимательской дея-
тельности.
— На площадке центра мы 
создали уникальную экоси-
стему полного цикла «Самоза-
нятость в руки», которая по-
зволяет соискателям реализо-
вать свои бизнес-идеи и на-
чать работать на себя: стать 
самозанятыми, зарегистри-
ровать ИП или ООО, — отме-
тила первый заместитель ру-
ководителя Департамента 
труда и социальной защиты 
населения города Москвы 
Александра Александрова.
По ее словам, образователь-
ная программа включает в се-
бя сразу три основных меха-
низма: консультации по от-
крытию собственного дела, 
профориентацию и обучение 
предпринимательским навы-
кам, помощь в поиске потен-
циальных заказчиков и кли-
ентов.
— Совместно с партнерами 
мы помогаем москвичам не 
просто зарегистрироваться 
в новом статусе, а почувство-
вать себя уверенно на пред-
принимательском пути, вый-
ти на окупаемость и эффек-
тивно развивать бизнес, — 
подчеркнула Александра 
Александрова. 

В частности, будущих пред-
принимателей на тренингах, 
вебинарах, курсах, бизнес- 
интенсивах, открытых отбо-
рах учат выстраивать бизнес-

процессы, разрабатывать эф-
фективную маркетинговую 
и рекламную стратегию, кон-
тролировать доходы и расхо-
ды и быстро выйти на окупае-

мость. За два года работы 
флагманский центр занято-
сти «Моя работа», уточнила 
первый замглавы департа-
мента, провел около 900 та-

ких мероприятий.
За помощью 
в центр обратилась 
москвичка Вера 
Гончаренко. Дол-
гое время она ра-
ботала в сфере за-
купок, но попала 
под сокращение. 
— Узнала о цен-
тре от знакомых, 
которые его очень 
 рекомендовали. 
И действительно, 
мне помогли от-

крыть бизнес, — подели-
лась она. 
Много лет Вера мечтала соз-
дать свой бренд одежды, зани-
маться дизайном, но не знала, 

с чего начать, как сделать пер-
вый шаг в мире предпринима-
тельства. 
— Специалисты подробно 
рассказали, как выбрать фор-
му юридического лица, соста-
вить бизнес-план, вести учет 
доходов и расходов, помогли 
заполнить и все необходимые 
документы, — рассказала она. 
Теперь москвичка готовится 
выпустить свою первую кол-
лекцию одежды для девушек 
от 25 лет. Бизнес открыла вме-
сте с сестрой. Вера отвечает за 
дизайн моделей, выкройки, 
подбирает ткани. Сестра по-
могает отшивать одежду. 
Прибегают и к помощи сто-
ронних сотрудников. 
— Сейчас делаем сайт и нала-
живаем контакты с магазина-
ми, — добавила Вера.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В субботу флаг-
манскому цен-
тру «Моя рабо-
та», который по-
могает москви-
чам открыть 
свое дело, ис-
полнилось два 
года. «ВМ» узна-
ла, чем привле-
кает людей са-
мозанятость.

Фармкомпании наращивают 
объемы производства 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале сообщил 
об увеличении объемов про-
изводства фармацевтиче-
ских компаний столицы. 

Выпуску новых препаратов 
способствует в том числе ме-
ханизм офсетных контрактов, 
который начали использо-
вать несколько лет назад для 
обеспечения города необхо-
димыми объемами лекарств. 
— Такие соглашения сейчас 
в том числе используются для 
замещения импортных пре-
паратов отечественными, — 
рассказал мэр. — В рамках 
офсетного контракта пред-
приятие строит свое произ-
водство, а мы закупаем его 
продукцию. 
Первый такой договор столи-
ца заключила с компанией, 
которая открыла завод в осо-

бой экономической зоне 
(ОЭЗ) «Технополис Москва» 
и уже передала в медучрежде-
ния города больше 670 тысяч 
упаковок лекарств.  
Еще один контракт подписан 
с компанией, обеспечиваю-
щей город препаратами для 
лечения онкологических, не-
врологических, а также эндо-
кринных и других заболе-
ваний. 

Механизм офсетного кон-
тракта также помог наладить 
в Москве собственное произ-
водство сухих молочных сме-
сей, ими обеспечат молочные 
кухни города.  
— Всего в 2022 году в рамках 
офсета на столичные молоч-
ные кухни поставили около 
50 тысяч тонн продукции. Это 
не только сухие молочные 
смеси, но и соки, каши, тво-
рог, фруктовые пюре и про-
чее, — написал в телеграм-ка-
нале Сергей Собянин.
Кроме того, он добавил, что 
в Москве в 2022 году суще-
ственный рост показали обра-
батывающая промышлен-
ность, строительство и ин-
формационные технологии.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Построено свыше 
ста медцентров
Работы по строительству 
трех флагманских медцен-
тров в столице планируется 
завершить в этом году. 
 Подробности вчера сообщил 
заместитель мэра 
Москвы по вопро-
сам градострои-
тельной политики 
и строительства 
Андрей Бочкарев 
(на фото).

Строительство ме-
дицинских учреж-
дений в столице переживает 
настоящий бум — за послед-
ние 11 лет в Москве построено 
почти 130 поликлиник, стан-
ций скорой помощи и боль-
ничных корпусов. 
— В настоящее время строит-
ся еще несколько десятков 
объектов здравоохранения, 
в том числе три суперсовре-
менных флагманских центра 

на базе больниц, — отметил 
Андрей Бочкарев.
По его словам, такие центры 
появятся на базе больниц 
имени Боткина, Филатова 

и Буянова. 
— Строительная 
готовность первых 
двух комплек-
сов составляет 80, 
а третьего — поч-
ти 70 процентов 
соответственно. 
Таким образом, 
все три центра бу-

дут возведены уже в этом 
 году, — рассказал Андрей 
 Бочкарев.
Все медучреждения оснастят 
самым современным и пере-
довым оборудованием.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Более тысячи водителей наземного городского транспорта прошли учебную подготовку 
в корпоративном университете транспортного комплекса столицы в 2022 году. Об этом 
вчера сообщили на официальном портале мэра и правительства Москвы.
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Навстречу своей мечте
Благодаря помощи флагманского центра занятости «Моя работа» 
все больше жителей столицы становятся предпринимателями

МАРИЯ БАГРЕЕВА
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ
И РАЗВИТИЯ ГОРОДА

Налог на профессиональный 
доход стал одним из наиболее 
удобных налоговых режимов 
для людей, которые желают 
работать не по найму, платить 
налоги и иметь возможность 
подтвердить доход, например 
для получения кредита. Само-
занятыми становятся бывшие 
наемные сотрудники, которые 
решили работать на себя, 
а также предприниматели, по-
желавшие перейти на более 
комфортный для них налого-
вый режим. Его преимуще-
ством, помимо низких налого-
вых ставок, является простота 
регистрации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Специалисты
учат людей 
быстро 
вывести бизнес
на окупаемость

25 февраля 13:28 Москвичка Вера Гончаренко показывает одну из первых моделей своего собственного бренда одежды. Этот бизнес ей помогли открыть во флагманском 
центре занятости «Моя работа» на улице Шаболовке

МЭР МОСКВЫ ПОЗДРАВИЛ 
ВЕТЕРАНА С ЮБИЛЕЕМ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

физкультура и спорт

Воспитывают сильных духом 
и телом. В Ярославском районе 
открыла двери новая детская школа 
боевых искусств ➔ СТР. 3

главная тема

Все для фронта, все для Победы! 
Столичные предприниматели 
наладили выпуск разборных печей 
и эвакуационных кошек ➔ СТР. 4

китай близко

Все флаги в гости будут к нам. 
Первая после начала пандемии 
группа туристов из Поднебесной 
посетила Москву ➔ СТР. 6

vm.ru

Будьте здоровы
В нашей традиционной 
рубрике «Актуальное ин-
тервью» мы спрашиваем 
профессионалов о том, 
чего точно не знаем сами. 
Сегодня, накануне сезона 
весенней респираторной 
инфекции, мы побеседу-
ем и поговорим о профилактике гриппа 
и ОРВИ и выясним, так ли опасен корона-
вирус, как про него рассказывают в медиа, 
могут ли наши питомцы «наградить» нас 
какой-нибудь инфекцией, приводящей 
к пандемии, и какой вирус на планете 
на сегодняшний день самый заразный? 
Ответы на эти вопросы точно знает врач-

вирусолог Анна Демина 
(на фото).➔ СТР. 7
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НОВЫЕ ПРОЕКТЫ ПРОГРАММЫ 
РЕНОВАЦИИ ➔ СТР. 2

Когда народ сплочен, 
нам нет равных
Запад преследует един-
ственную цель — разрушить 
наше государство. Об этом 
сообщил вчера президент 
России Владимир Путин 
(на фото) в интервью 
для программы «Москва. 
Кремль. Путин». 

По словам главы государства, 
под прицелом не только Рос-
сия, но и страны бывшего 
СССР.
— У них одна цель — раскас-
сировать бывший Советский 
Союз и его основную часть — 
Российскую Федерацию, — 
заявил Путин. — Если мы пой-
дем по этому пути, я думаю, 
что судьбы очень многих на-
родов России, и прежде всего, 
конечно, русского народа, мо-
гут кардинально поменяться.
По словам президента РФ, по-
сле этого, может быть, страны 
Запада и примут Россию в «се-
мью цивилизованных наро-
дов», но каждую часть отдель-
но, чтобы помыкать этими 
странами и поставить их под 
свой контроль.
Также Путин выразил сомне-
ние, сможет ли вообще сохра-
ниться такой этнос, как рус-
ский народ, в случае распада 
России, ведь подобный план 
уже вынашивается странами 
коллективного Запада. 
— Ну будут московиты какие-
нибудь, уральцы и так далее. 
Но это же все есть, это же все 
написано, на бумажке все на-
писано, — добавил Владимир 
Путин. — Ну а теперь, когда 
их попытки переделать после 
развала Советского Союза 
мир исключительно под себя, 
довели вот до такой ситуации, 
конечно, мы вынуждены на 
это реагировать.
Кроме того, блок НАТО пере-
дает вооружение Украине 
в одностороннем порядке. 
А это значит, хотя бы косвен-
но, что Запад тоже принимает 
участие в тех преступлениях, 
которые творит киевский ре-
жим, в том числе обстреливая 
жилые кварталы Донбасса.
— Они поставляют на Украи-
ну оружие стоимостью в де-
сятки миллиардов долларов. 
И ведь это и есть участие в из-
вестном смысле, — сообщил 
Владимир Путин. — Почему? 
Потому что это же не просто 
военно-техническое сотруд-
ничество, они же деньги-то за 
это не получают? Не получа-
ют деньги! 
Президент России заявил, что 
мир должен меняться, но Рос-
сия выступает против выстра-

ивания нового мира в интере-
сах только одной страны — 
США. 
— После развала СССР ситуа-
ция в мире меняется, появля-
ются новые центры силы. Это, 
естественно, должно сказать-
ся и на строительстве, на при-
оритетах в строительстве 
международных отноше-
ний, — отметил Владимир Пу-
тин. — Ну конечно. А как же, 
Советского Союза нет? Нет. 
Как бы мы ни говорили, что 
Россия — это наследница 
СССР в правовом смысле, но 
здесь же не о правовых сен-
тенциях речь идет, а о потен-
циалах. Потенциал другой 
у сегодняшней России. Мы это 
понимаем и согласны на то, 
что мир должен меняться. 
Помимо этого, президент РФ 
рассказал об итогах года, ка-
сающихся спецоперации, 
в ходе которой русский народ 
продемонстрировал свое 
единство.
— И это не фигура речи, мы 
все об этом хорошо знаем: 
когда народ России сплочен, 
един, нам нет равных, — доба-
вил Путин. — И это главней-
шее условие всех наших до-
стижений и всех наших побед. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

важно
Президент России Вла-
димир Путин на следую-
щей неделе планирует 
выступить на коллегии 
Федеральной службы 
безопасности. Также 
глава государства пооб-
щается с представителя-
ми общероссийской ор-
ганизации «Деловая 
Россия» и проведет 
ставшее традиционным 
еженедельное опера-
тивное совещание с по-
стоянными членами Со-
вета безопасности Рос-
сийской Федерации.

Количество самозанятых 
в Москве растет: на 1 ян-
варя 2023 года их число 
превысило 1,23мил-
лиона человек, а сум-
марный доход 
за 2022 год достиг 
276,4миллиарда руб-
лей. Сервисы центра 
«Моя работа» наиболее 
популярны среди моло-
дых людей. Их среди по-
сетителей — 50 процен-
тов. При этом каждый 
десятый, воспользо-
вавшийся экосистемой 
«Самозанятость в ру-
ки», — старше 50 лет.
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День защитника Отечества для 
главы города начался в Алек-
сандровском саду. Сергей Со-
бянин возложил венки к Моги-
ле Неизвестного Солдата. Вме-
сте с ним в мероприятии при-
няли участие представители 
ветеранских организаций, ка-
детского движения Москвы 
и военно-патриотического 
движения «Юнармия».
— Глядя на это священное 
пламя, каждый из нас пере-
живает волнение и гордость, 
радость победы и скорбь по 
миллионам погибших и за-
мученных людей, — поделил-
ся глава города в своем бло-
ге. — Вечный огонь был за-
жжен в 22-ю годовщину По-
беды 8 мая 1967 года, и с того 
дня его пламя негасимо пы-
лает более 55 лет. И все это 
время обеспечение его со-
хранности является предме-
том особой заботы прави-
тельства Москвы.

Подарок на юбилей
После церемонии Сергей Со-
бянин отправился в гости к ве-
терану Великой Отечествен-
ной войны — Борису Павлови-
чу Уткину, которому в этот 
день исполнилось 100 лет. Мэр 
Москвы вручил ему знак «По-
четный гражданин города Мо-
сквы».
— Борис Павлович был кур-
сантом артиллерийского учи-
лища, когда началась Великая 
Отечественная война. Осе-
нью 1941-го вместе с сокурс-
никами сражался под Волоко-
ламском, а уже в ноябре того 
же года стал участником ле-
гендарного парада на Крас-
ной площади, — рассказал 
глава города. 
Кроме того, фронтовик при-
нимал участие в историче-
ских боях: оборонял Москву, 
сражался на Дону, за Сталин-
град, на Курской дуге и Дне-
пре, освобождал Венгрию 
и Австрию.
— Всю жизнь на военной 
службе, — добавил Сергей Со-
бянин. — После увольнения 
в запас в звании генерал-пол-
ковника занялся обществен-

ной и научной работой. Борис 
Павлович — почетный про-
фессор Академии военных на-
ук, автор книг и публикаций 
в журналах и газетах.
— Благодарю вас за доблесть 
и службу Родине, — обратился 
к ветерану мэр. 

Возрождение 
старины
В личном блоге мэр 
столицы поделился 
итогами реализа-
ции московской 
программы рестав-
рации, которая на 
днях перешагнула 
знаковый рубеж — 
2000 возрожден-
ных памятников 
архитектуры.
— И еще более 
важная цифра — с 2010 года 
число памятников, находя-
щихся в неудовлетворитель-
ном состоянии, сократилось 
в 7,4 раза — с 1325 до 180. До-
ля объектов культурного на-
следия, находящихся в хоро-

шем и удовлетворительном 
состоянии, выросла с 61 про-
цента до 96,4 процента, — на-
писал Сергей Собянин.
Он подчеркнул, что таких 
объемов реставрационных 
работ нет ни в одном другом 
городе мира. Среди знакомых 

объектов, по его мнению, — 
особняк Рутковских в Боль-
шом Козловском переулке, 5, 
строение1.
— В ходе работ фасаду здания 
XIX века возвращен историче-
ский облик, — рассказал он. 

Кроме того, реставраторы вос-
становили усадьбу тайного со-
ветника обер-прокурора Свя-
тейшего синода А. А. Яковлева 
на Тверском бульваре, это тот 
самый «дом Грибоедова» из 
романа М. Булгакова «Мастер 
и Маргарита». А район Сви-
блово вновь украшает конто-
ра суконной фабрики И. Г. Ко-
жевникова.
— Красивый, ухоженный 
и неповторимый город — та-
кой становится наша Москва 
благодаря заботе о ее богатей-
шем историческом насле-
дии, — заключил мэр. 

Популярность растет
Сергей Собянин также провел 
заседание президиума сто-
личного правительства, на 
котором рассказал о работе 
транспортного комплекса.
— Основным трендом про-
шлого года стало возрожде-
ние популярности городского 
транспорта Москвы. По ито-
гам 2022 года среднесуточное 
число поездок в рабочие дни 

на городском транспорте вы-
росло на 580 тысяч, или на че-
тыре процента, по сравнению 
с 2021 годом, — сообщили 
в пресс-службе мэрии города.

Помощь бизнесу
Также глава города рассказал 
о мерах поддержки бизнеса. 
По его словам, финансовой 
помощью в прошлом году вос-
пользовались больше 13 ты-
сяч субъектов малого и сред-
него предпринимательства 
в столице. 
— Город реализовал свыше 
10 программ. Самой популяр-
ной у малого и среднего биз-
неса стало льготное креди-
тование. Полученные деньги 
предприниматели направили 
на инвестиции, пополнение 
оборотных средств и развитие 
бизнеса, — написал он в теле-
грам-канале.
В целом же кассовая выручка 
предприятий за прошлый год 
увеличилась на 24 процента.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Более миллиона раз предприниматели 
воспользовались госуслугами онлайн
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о предо-
ставлении онлайн-услуг 
для бизнеса.

Более 99 процентов обраще-
ний от предпринимателей за 
государственными услугами 
и сервисами в имущественно-
земельной сфере поступает 
онлайн. Для предпринимате-
лей в столице созданы и раз-
виваются более 30 цифровых 
продуктов. Они позволяют им 
взаимодействовать с городом 
в режиме онлайн. 
— На портале mos.ru предста-
вители бизнеса могут полу-
чить 21 госуслугу в иму-
щественно-земельной сфере 
и воспользоваться различны-
ми сервисами. В 2022 году от 
предпринимателей получено 

свыше 1,1 миллиона обраще-
ний, более 99 процентов из 
них — в электронном виде, — 
рассказал Владимир Ефимов.
В 2021 году завершился пере-
вод всех госуслуг для бизнеса 
в исключительно электрон-
ный вид. Теперь обратиться за 
заключением новых догово-
ров или дополнительных со-
глашений, получить участок 
земли под застройку, заказать 
выписки и справки возмож-
но исключительно в элек-

тронном виде на портале mos.
ru. Также там доступны серви-
сы, которые позволяют в ре-
жиме онлайн получить ин-
формацию о статусе действия 
договора с Департаментом 
городского имущества или 
информацию по финансово-
лицевым счетам.
— Самый популярный элек-
тронный продукт — это сер-
вис сверки финансово-лице-
вых счетов по договорам 
аренды или купли-продажи 
нежилого помещения и зе-
мельного участка, — сообщил 
министр столичного прави-
тельства, глава Департамента 
горимущества Максим Гаман.
Также в топ востребованных 
в имущественно-земельной 
сфере за 2022 год вошла услу-
га по оформлению присвое-
ния, изменения или аннули-
рования адреса объекта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Фестиваль проводили сытными 
блинами, кулинарными шоу
Вчера в столице завершился 
фестиваль «Московская Мас-
леница». Он проходил в тече-
ние недели на 23 городских 
площадках. 

Столичные фестивали завое-
вали огромную любовь мил-
лионов москвичей и гостей 
города, а «Московская Масле-
ница» — одно из самых долго-
жданных событий, отмечать 
которое приходят и на цен-
тральные, и на окружные пло-
щадки. 
— Мы ждали выходных, чтобы 
сходить и посмотреть на ледо-
вые шоу, — рассказала корре-
спонденту «ВМ» москвичка 
Алсу Галямова.
Вместе с сыном Ильясом они 
пришли на площадь Револю-
ции, чтобы посмотреть по-
становку Петра Чернышова 
и Татьяны Навки о масленич-
ных гуляньях. Шоу-програм-
ма «Байки русской балалай-
ки» объединила самые раз-
ные русские народные мело-
дии. Зрители увидели, как 
в танцевальных движениях 
выражается душа русского 
народа, его характер и меч-
ты. Здесь танцуют медведи, 
в хороводе с фигуристами 
кружатся снеговики, на лед 
выходят артисты в русских 
народных костюмах. 
— Невероятно интересно и за-
жигательно! — признается 
один из посетителей этой пло-
щадки Илья Круглов. — Ноги 
на месте не стоят. Пока смо-
трел выступление, постоянно 
сам подтанцовывал. 
Всего же с 17 по 26 февраля на 
фестивале работали девятнад-
цать площадок с бесплатными 
катками.
И какая Масленица без угоще-
ний? Более пятидесяти видов 
блинов предлагали попробо-
вать гостям праздника. А для 
тех, кто хотел научиться гото-
вить необычные угощения, 
организовали на фестиваль-
ных площадках мастер-клас-

сы по приготовлению блюд. 
За прошедшие дни состоя-
лись и яркие кулинарные бит-
вы, где повара соревновались 
в приготовлении празднич-
ных угощений.
Бойко шла и торговля. Произ-
водители из российских регио-
нов привезли мясные и рыб-
ные деликатесы, угощали мо-
лочкой и выпечкой, предлага-
ли купить готовые блюда 
домой или отведать их прямо 
на площадке.
— Мы не первый раз представ-
ляем республику Адыгея на 
столичных фестивалях, — го-
ворит продавец Светлана Пу-
зякова. — Привозим различ-
ные сыры и мясную продук-
цию. Все пользуется высо-
ким спросом. Нас благодарят 
и приглашают снова приехать. 
Предприниматели из Адыгеи 
привезли продовольствие на 
Тверскую площадку. Здесь, 
как и на остальных более чем 
двадцати локациях, можно 
было приобрести не только 
гастрономические изыски из 
регионов, но и купить в пода-
рок сувениры, покататься на 
карусели и послушать лекции 
о традициях празднования 

Масленицы. Фестиваль на пе-
рекрестке зимы и весны за-
вершен, вскоре город предло-
жит новые события, которые 
можно будет посетить на пло-
щадках в центре и округах.
ВАСИЛИСА ЧЕНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

23 февраля 12:14 Мэр Москвы Сергей Собянин в гостях у ветерана Бориса Павловича Уткина, 
которому он в день столетия вручил знак «Почетный гражданин города Москвы»

Сергей Собянин: Спасибо 
за доблесть и службу!

Транспортно-пересадоч-
ный узел (ТПУ) «Рижская» 
ждет масштабное обнов-
ление. Как сообщил глава 
города в своем телеграм-
канале, этот хаб объеди-
нит станции действующе-
го второго Московского 
центрального диаметра 
(МЦД-2), будущих МЦД-3 
и МЦД-4, а также две од-
ноименные станции метро 
Калужско-Рижской 
и БКЛ. В итоге ТПУ сдела-
ет удобнее передвижение 
свыше 200 тысяч жителей 
трех районов: Мещанско-
го, Алексеевского и Ма-
рьиной Рощи, у пассажи-
ров появится возмож-
ность строить альтерна-
тивные маршруты.

кстати

В выходные мэр 
Москвы Сергей 
Собянин наве-
стил ветерана, 
возложил цветы 
к Вечному огню 
у Могилы Неиз-
вестного Солда-
та, в личном 
блоге написал 
о реставрации 
памятников 
и сделал еще ряд 
публикаций.

день мэра

Борис Уткин — 
участник 
легендарного 
парада на Красной 
площади 

видов животных 
и растений, 
которые раньше 
считались исчез-
нувшими, сегод-
ня, отметил мэр, 
внесены в Крас-
ную книгу 
Москвы.

цифра
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Форум соберет желающих 
открыть свое дело
В пятницу, 3 марта, в столице 
пройдет форум «Женский 
бизнес» при поддержке ГБУ 
«Малый бизнес Москвы» 
(МБМ). «ВМ» узнала, какая 
программа ждет предприни-
мательниц столицы. 

Форум «Женский бизнес» 
проходит в городе вот уже не-
сколько лет подряд и направ-
лен на то, чтобы помочь мо-
сквичкам разобраться в орга-
низации различных управ-
ленческих процессов. Так, во 
время мероприятия участни-
цы смогут выбрать интересу-
ющую сессию, во время кото-
рой они узнают, как открыть 
бизнес с нуля, как правильно 
развивать его, а также об осо-
бенностях построения лично-
го бренда.
— Именно женщины чаще 
всего становятся участника-
ми обучающих программ 
МБМ. Поэтому такие меро-
приятия помогают избавлять-
ся от стереотипа о том, что 
бизнес — это преимуществен-

но мужская стезя, и помогают 
побороть страхи, связанные 
с открытием своего дела, — 
отметил генеральный дирек-
тор МБМ Станислав Иванов.
На форуме также выступят 
представительницы самых 
разных отраслей — основате-
ли известных косметических, 
ювелирных брендов, пиар-
специалисты, эксперты в сфе-
ре франчайзинга, а также по-
пулярные актеры.
— Я принимала участие в ра-
боте форума в прошлом году 
и хочу сказать, что это здорово 
помогает наладить деловые 
связи, пообщаться с разными 
людьми, которые готовы пре-
достеречь тебя от возмож-
ных ошибок в предпринима-
тельстве. Это очень ценный 
опыт, — рассказала владелица 
консалтингового агентства 
Ангелина Темнова.
Зарегистрироваться на форум 
«Женский бизнес» можно на 
сайте mbm.mos.ru.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Темпы ввода жилой недвижимости остаются высокими
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о планах по вводу 
недвижимости в этом году. 

С начала нынешнего года 
в столице введено в эксплуа-
тацию свыше двух миллионов 
квадратных метров недвижи-
мости — за счет городских 
средств и внебюджетных ис-
точников. 
В Москве по-прежнему сохра-
няются высокие темпы ввода 
в эксплуатацию объектов ка-
питального строительства 
в соответствии с намеченным 
планом на 2023 год. 
— При этом половина объема 
ввода — 1,2 миллиона «ква-
дратов» приходится на жи-
лье, — рассказал Андрей Боч-
карев.
По словам заммэра, инвесто-
ры, как и в предыдущие годы, 
занимают высокую долю в об-
щем объеме строительства. 
В январе девелоперы ввели 
в эксплуатацию около милли-

она квадратных метров жи-
лых площадей. 
— Значительный объем при-
ходится на застройку в Новой 
Москве — сразу пять крупных 
жилых комплексов распахну-
ли двери для новоселов, — 
уточнил Андрей Бочкарев.
Одновременно с жилищным 
строительством, как в новых, 
так и в уже сформированных 
кварталах, активно возводят-
ся объекты социальной ин-
фраструктуры.
— С начала года в столице вве-
ли в эксплуатацию два объекта 
образования и три — здраво-
охранения. В том числе завер-
шили строительство детско-
взрослой поликлиники в Дми-
тровском районе, рассчитан-
ной на 750 посещений в смену. 
Здание спроектировано с уче-
том современного московско-
го стандарта, — уточнил пред-
седатель Мосгосстройнадзора 
Игорь Войстратенко. 
Ставка делается и на ввод но-
востроек по программе рено-
вации столичного жилфон-
да. На сегодня перечень стар-

товых площадок включает 
575 адресов общей площа-
дью свыше девяти миллионов 
квадратных метров. 
Для сооружения новых домов 
освобождают площадки, де-

монтируя ветхие пятиэтажки, 
из которых уже расселили мо-
сквичей. 
— С начала года в рамках про-
граммы реновации было де-
монтировано 38 старых до-

мов, — озвучил данные Ан-
дрей Бочкарев. — Снос старых 
зданий, который проходит 
в рамках реновации, позволя-
ет освобождать площадки для 
будущего строительства жи-

лья. Всего с момента старта 
программы в городе снесен 
171 дом.
Глава Стройкомплекса отме-
тил, что наибольшее количе-
ство домов было снесено в рай-
онах Фили-Давыдково — во-
семь объектов, а также по пять 
домов в Конькове и Южном 
Чертанове.
Глава Департамента строи-
тельства Москвы Рафик За-
грутдинов уточнил, что все до-
ма демонтируются по техно-
логии «умного сноса».
— Она подразумевает мини-
мум шума и пыли, а также эф-
фективную переработку му-
сора и вторичное использова-
ние отходов. На первом этапе 
дом отключают от инженер-
ных коммуникаций. Далее его 
разбирают по элементам, от-
ходы сортируются для перера-
ботки. Материалы после пере-
работки в дальнейшем могут 
применяться при строитель-
стве дорог и нового жилья, — 
сказал он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

15 января 14:58 Москвичи Илья и Анастасия Гришины и их сын Семен получили квартиру 
в новом доме, построенном по программе реновации в Южном Бутове

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ 
ГОРОДА

Более 50 видов пышных 
и ажурных, тонких и сытных 
блинов представлены на при-
лавках ресторанных шале. 
На фестивале «Московская 
Масленица» можно было вы-
брать самые разнообразные 
начинки, а также приобрести 
блины, приготовленные по ре-
цептам со всей России. 
Также посетителей приглаша-
ли на кулинарные занятия, 
где можно было научиться го-
товить разнообразные тради-
ционные угощения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

24 февраля 16:10 Посетительницы фестиваля «Московская 
Масленица» Дарья Бредихина (справа) и Ильсюяр Бареева 
катаются на карусели на Манежной площади
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Спортплощадка 
вместо гаражей

В Покровском-Стрешневе я работаю 
с 2007 года. В тот год пришла в Дет-
скую городскую поликлинику № 94 
простым врачом-педиатром, а сегодня 
уже занимаю должность главного вра-
ча. Значительную часть своей жизни 
я провожу в этом районе, каждый день 
еду на работу и наблюдаю за тем, как 
меняется Покровское-Стрешнево. 
Первое впечатление о районе — ти-

хий, спокойный, уютный, с большим количеством дере-
вьев, зеленых зон. Считается, что Покровское-Стрешне-
во — один из самых экологически чистых. Это меня в нем 
очень привлекло с самого начала. 
За последние 10 лет район, конечно, изменился сильно. 
И только в лучшую сторону. Стал еще более комфортным, 
современным для жизни. Ведется благоустройство дворо-
вых территорий, там устанавливают 
новые детские и спортивные площад-
ки, зимой заливают катки, а летом — 
жители играют в футбол, баскетбол, 
волейбол. 
У нас появился целый новый микро-
район № 2018 с комфортными жилыми 
домами, построены детский сад и шко-
ла, сделана красивая набережная.
Изменения произошли в нашем парке 
«Покровское-Стрешнево». 
В рамках реабилитации территории 
на месте гаражей обустроили зону, где 
жители могут заниматься различными 
видами спорта. Она размещена за гра-
ницами особо охраняемой природной 
территории. Один из популярных элементов там — скейт-
парк. Он разработан в соответствии с рекомендациями 
Международной федерации скейтбординга. Его площадь 
составляет более 1,4 тысячи квадратных метров. 
Также обустроили площадку с многофункциональным 
тренировочным комплексом. Здесь есть различные руко-
ходы, турники и рукоятки для выполнения подтягиваний, 
стойки с петлями для упражнений с канатами, скалодром. 
Еще здесь размещено три стола для игры в пинг-понг, пло-
щадки для стритбола и панна-футбола — нового вида 
уличного футбола для игры один на один. Кроме того, 
в парке в рамках благоустройства сделали беговую до-
рожку со специальным покрытием. А еще привели в по-
рядок детские площадки: поменяли оборудование на бо-
лее экологичное — большинство элементов сделано из 
де рева. 
Транспортная доступность в районе была всегда на хоро-
шем уровне. У нас в пешей доступности метро «Тушин-
ская», а недавно открылась и станция «Спартак». Помимо 
этого, по району стали ходить современные трамваи «Ви-
тязь-Москва», а троллейбусы заменили на электробусы. 
Меняется и наша детская поликлиника. Головное здание 
на Вишневой улице сейчас на капитальном ремонте, 
ждем его открытия в этом году. А еще два филиала уже ра-
ботают по новому московскому стандарту. По сравнению 
с тем, какими были эти учреждения до ремонта, разница 
колоссальная! Используются все цифровые технологии, 
лучшее оборудование и, конечно, новый подход в обще-
нии с пациентами по стандартам искреннего сервиса. 
 Родители и наши маленькие пациенты очень довольны.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕЛЕНА 
АРИСТАРХОВА
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
ДЕТСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ 
№ 94

мнение

Будущим чемпионам создали 
все условия для тренировок

Новая территория спорта 
в столице — школа боевых ис-
кусств «ДоДзе» открылась на 
Холмогорской улице после ка-
питального ремонта. Во время 
проведения строительных ра-
бот были полностью переобо-
рудованы залы для занятий 
боевыми единоборствами. 
Кроме того, помещение осна-
стили новыми спортивными 
снарядами и другим необходи-
мым инвентарем для занятий. 
— Сегодня мы располагаем 
всем необходимым современ-
ным оборудованием и ком-
фортабельными залами, что-
бы проводить тренировки 
любого типа и уровня, — гово-
рит президент РОО ДЮСиФК 
«Возрождение», старший тре-
нер школы боевых искусств 
«ДоДзе» Денис Семенов.  
К слову, сегодня в школе рабо-
тают не только спортивные 
секции — самбо, боевое сам-
бо, карате и другие. Здесь так-
же открыто и танцевальное 
направление — современная 
хореография, которая вклю-
чает такие стили, как контем-
порари, брейк-данс и другие.  
Поэтому, посещая эту школу, 
юные жители Ярославского 
района могут развивать свои 
таланты не только в боевых 
искусствах, но и в танцах. 
На сегодняшний день детскую 
школу боевых искусств уже 

посещают более 30 человек. 
Шесть дней в неделю, с поне-
дельника по субботу, юные 
спортсмены с удовольствием 
спешат на занятия. Среди них 
восьмилетний Антон Андин, 
который занимается карате 
уже несколько лет. Несмотря 
на свой юный возраст, Антон 
уже поставил перед собой 
большую цель. 
— Хочу занять первое место 
на соревнованиях, которые 
скоро будут проводиться. 
У меня его никогда еще не бы-
ло, — говорит он. 
Как рассказывает Антон, для 
этого он тренируется в зале че-
тыре часа в неделю. А еще за-
нимается физкультурой дома.  

— Потому что я хочу быть 
сильнее своего противника. 
Дома делаю приседание, ка-
чаю пресс и еще люблю уроки 
физкультуры в школе, — объ-
ясняет он.   
До начала тренировки еще 
минут десять, а на татами уже 
вышел и начал индивидуаль-
ную  разминку второклассник 
Андрей Шмелев. По словам 
его бабушки Валентины Кисе-
левой, которая пришла вме-
сте с внуком, он в дни занятий 
просто не может дождаться их 
начала.
— Не бежит, а просто летит 
в свой клуб, так ему здесь нра-
вится, — говорит Валентина 
Эмировна.  

Тем временем в зале начина-
ется тренировка — ближай-
шие два часа ребята проведут 
на татами. После обязатель-
ной разминки они приступят 
к отработке приемов и удар-
ных техник. 
— Основная цель каждого за-
нятия — это прежде всего ис-
правление тех ошибок, кото-
рые я вижу у них на соревно-
ваниях, — говорит тренер 
школы боевых искусств «До-
Дзе» Александр Хорсик. — 
Каждое выступление мы вни-
мательно смотрим, потому 
что записываем их на видео-
камеру. Затем детально про-
рабатываем, обсуждаем. 
А уже после этого проводим 

работу над ошибками на тата-
ми — чтобы не допускать их 
в дальнейшем. У каждого из 
ребят своя тактика, свой темп 
боя. Кто-то более мягкий 
и эластичный, кто-то, наобо-
рот, жесткий. Поэтому каждо-
му, чтобы добиться победы, 
нужно день за днем совершен-
ствовать свою тактику и тех-
нику.   
Как отмечает Александр Хор-
сик, хороший спортсмен-ка-
ратист — это тот, у кого есть 
характер.
— У моих ребят он есть, одно-
значно! — уверенно говорит 
он. — А остальному научим.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru  

В Ярославском 
районе вновь 
распахнула две-
ри школа бое-
вых искусств 
«ДоДзе». 
«ВМ» побывала 
у юных карати-
стов и узнала, 
какие еще сек-
ции здесь скоро 
откроются.

дорогу молодым

16 февраля 17:12 Юные каратисты Андрей Шмелев (слева) и Антон Андин во время очередного тренировочного боя в детской школе боевых искусств «ДоДзе», 
которая открылась после ремонта в Ярославском районе 

Благоустроенные дворы теперь стали 
местом проведения семейных выходных

Второй электробусный парк обеспечит 
жителей современным транспортом

Вчера в управе района Тими-
рязевский «ВМ» рассказали 
о том, какие дворы и терри-
тории приведут в нынешнем 
году в порядок. 

Север столицы обладает уни-
кальными составляющими 
комфортной жизни в мега-
полисе. Здесь многоэтажки 
соседствуют с огромными 
парками, есть пруды и совре-
менная транспортная инфра-
структура, а во дворах стара-
ются обустроить самые удоб-
ные и оригинальные площад-
ки для детей всех возрастов.
В Тимирязевском районе го-
рода, к примеру, особое вни-
мание уделяют как раз обу-
стройству пространств у жи-
лых домов. Глава местной 
управы Александр Алексан-
дров на постоянной основе 
проводит обходы территории 
района.
— Осматриваем дворы, дома, 
детские, спортивные и кон-
тейнерные площадки на 
предмет соответствия нор-
мам санитарного содержа-
ния. По всем волнующим во-
просам жителей были даны 
поручения ответственным 
сотрудникам. Нарушения 

взяты на контроль и будут 
устранены в ближайшее вре-
мя, — отчитался он об одном 
из последних обходов, осмо-
трев состояние территорий 
в 3-м Нижнелихоборском 
проезде. 
На контроле и другие адре-
са — приводят в порядок дво-
ры на Дмитровском шоссе, 
Астрадамской, Тимирязев-
ской и других улицах. 

А во дворе дома № 17, кор-
пус 1, на улице Костякова по 
просьбам жителей открыли 
каток. Назвали его «Сказка», 
а вход сделали бесплатным. 
Спортивные будни и выход-
ные можно проводить как 
у дома, отправившись на но-
вую «Сказку», так и выбрав до-
ступные сервисы в благоу-
строенном парке «Дубки». 
В нынешнем сезоне здесь обу-

строена лыжня, работают дет-
ские игровые площадки. 
— В парке «Дубки» проходят 
семейные эстафеты, отмеча-
ют праздники и просто делят-
ся хорошим настроением друг 
с другом, — говорит местный 
житель Олег Феклистов. — 
Лично я сюда приходу пока-
таться на лыжах с сыном.  
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В районе Митино ведется 
строительство электробусно-
го парка. В пятницу строй-
площадку посетил замести-
тель мэра Москвы, руководи-
тель Департамента транс-
порта и развития 
дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов. 

Создание второго высокотех-
нологичного электробусного 
парка в Митине вышло на фи-
нишную прямую. Откроется 
он уже совсем скоро и будет 
обслуживать почти 30 марш-
рутов на северо-западе и севе-
ре столицы.
— По поручению мэра Мо-
сквы мы продолжаем разви-
вать самый современный эко-
логически чистый городской 
транспорт. Сегодня столи-
ца — № 1 в Европе по количе-
ству электробусов, — отметил 
Максим Ликсутов. 
Он также напомнил, что в ию-
ле прошлого года в ТиНАО от-
крылся первый в России 
и крупнейший в Европе элек-
тробусный парк «Красная 
Пахра». А второй парк, кото-
рый строят в Митине, рассчи-
тан на 210 машино-мест.

— На территории установят 
больше двухсот зарядных по-
стов, а открытие парка соз-
даст более 550 новых рабочих 
мест. Выход на маршруты 
электробусов российского 
производства улучшит эколо-
гию города, — подчеркнул 
Максим Ликсутов.
В электробусном парке также 
создадут комфортные усло-
вия для работы. У сотрудни-

ков будут большая столовая, 
комнаты отдыха и даже тре-
нажерный зал. Сделали в пар-
ке и современные мойки для 
машин. 
— Установленный комплекс 
обслужит электробус за шесть 
минут, включая нанесение пе-
ны, ополаскивание и суш-
ку, — поделился руководитель 
проекта компании-подрядчи-
ка Дмитрий Харченко.

Стоит отметить, что электро-
бусы становятся популярнее 
с каждым годом. Так, в конце 
прошлого года по улицам Мо-
сквы курсировало 1050 элек-
тробусов. В 2022 году они пе-
ревезли более 117 миллионов 
пассажиров, а всего с начала 
работы — более 276 миллио-
нов человек. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня на этой странице вы узнаете, как развивается Покровское-Стрешнево, какие дворы благоустроены в районе 
Тимирязевский, как продвигается строительство электробусного парка в Митине, какие новые секции появятся в школе боевых искусств Ярославского района.

Арендатор получит старинный 
дом по льготной ставке

Отдых перед долгой 
дорогой

РАБОТНИКИ 
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СВИБЛОВО 
УБРАЛИ 
СТРОИТЕЛЬНЫЙ 
МУСОР СО ДВОРА 
НА УРЖУМСКОЙ 
УЛИЦЕ

91
НЕЗАКОННОЕ 
СТРОЕНИЕ 
РАЗОБРАЛИ 
НА ЮГОЗАПАДЕ 
МОСКВЫ

Биологи позаботятся 
о редкой змее

Исторический цвет 
стен восстановлен

В Южнопортовом районе по программе «1 рубль за квадрат-
ный метр» сдадут в аренду деревянный дом купца Виногра-
дова, известного владельца чугунолитейного завода в Мо-
скве. Одноэтажное здание 1880 года подстройки находится 
недалеко от Крутицкого подворья. Декоративная отделка 
дома — резные карнизы и двери — почти полностью сохра-
нилась. Арендатора, который получит здание на 49 лет, 
определят на торгах. Они пройдут онлайн 10 марта. Однако, 
прежде чем начнет действовать льготная ставка, дом в тече-
ние пяти лет необходимо привести в порядок.

На Восточном вокзале, который нахо-
дится в районе Преображенское, устано-
вили новые капсулы для сна. В них есть 
все что нужно для отдыха: кровать, лам-
па для чтения, розетка для зарядки мо-
бильных устройств, зеркало и другое. 
Кроме того, каждый гость получает ком-
плект одноразового постельного белья, 
подушку, одеяло и дорожный набор с на-
ушниками, тапочками и зубной щеткой.

Крысиный, или маисовый, полоз, кото-
рый заполз в квартиру одного из жите-
лей многоэтажки на северо-западе Мо-
сквы, сейчас находится в Центре реаби-
литации диких животных столичного 
Департамента природопользования 
и охраны окружающей среды. Пока не-
известно, сбежала ли змея или ее выки-
нули, но к биологам она попала голод-
ной, с переохлаждением и травмами.

В Хамовниках отремонтировали дом, 
который стоит в Чистом переулке 
с 1914 года. В свое время в нем жил 
писатель Варлам Шаламов, о чем го-
ворит мемориальная доска на фасаде. 
Здание возвели по индивидуальному 
проекту в неоклассическом стиле. 
Во время ремонта мастера привели 
в порядок цоколь, подъезд и стены, 
восстановив их исторический цвет.

В Московском зоопарке в Пресненском районе пройдет «Кошачья неделя». 
Она стартует 1 марта и завершится 5 марта специальной программой.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

16 января 12:10 Руководитель проекта компании-подрядчика 
Дмитрий Харченко около строящегося в районе Митино 
электробусного парка

28 января 11:20 Юный москвич Марк Феклистов впервые 
выходит на лыжню в парке «Дубки» в Тимирязевском районе
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Сегодня в Мосгортрансе 
работают более 14 тысяч 
водителей автобусов 
и электробусов. В 2022 го-
ду обучение в Корпоратив-
ном университете Транс-
портного комплекса 
прошли больше 1000 во-
дителей наземного город-
ского транспорта, благо-
даря чему безопасность 
и комфорт пассажиров ста-
новятся еще выше. Подго-
товка водителей длится 
от 3,5 до 5,5 месяца. В кон-
це февраля начнется обу-
чение новых групп.

кстати

в тему
В ближайшее время 
на территории школы 
боевых искусств «До-
Дзе» планируется от-
крытие нескольких 
групп проекта «Москов-
ское долголетие». Люди 
старшего возраста здесь 
смогут выбрать для себя 
занятия по различным 
направлениям. В школе 
будут работать такие 
секции, как настольный 
теннис, зумба, йога, ци-
гун, суставная гимнасти-
ка и другие.
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важно
Транспортную доступ-
ность Тимирязевского 
района призван повы-
сить современный хаб 
«Петровско-Разумов-
ская». Транспортно-пе-
ресадочный узел объе-
динит первый и третий 
Московские централь-
ные диаметры, две од-
ноименные станции Лю-
блинско-Дмитровской 
и Серпуховско-Тимиря-
зевской линий, а также 
наземный транспорт. 
Сейчас ведется его стро-
ительство.
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Тепловизор врага не обнаружит 
печки столичного производства

Сварщик столичного завода 
по производству систем вен-
тиляции Андрей Шурыгин со-
единяет с помощью полуавто-
матической сварки тонкие 
металлические части буду-
щей дровяной печи, которую 
отправят участникам спец-
операции. Работник переме-
щает электрический про вод-
ник на стыке соединяемых 
листов: ярко-желтые искры 
разлетаются на несколько 
сантиметров. Через пару ми-
нут Андрей заканчивает рабо-
ту над устройством и склады-
вает дровяную печь к осталь-
ным недалеко от производ-
ственного места. На изготов-
ление одной печки у молодого 
человека ушло около десяти 
минут.
— Хотя это еще не рекорд! Са-
мый короткий срок, за кото-
рый я сваривал печь, — 8 ми-
нут и 30 секунд, — уточняет 
рабочий предприятия Андрей 
Шурыгин. — Одна смена на 
нашем заводе длится 12 часов. 
Поэтому успеваем сделать 
много печей.
С начала объявления мобили-
зации сотрудники завода из-
готовили и отправили на 
фронт десятки тысяч печей 
разных видов и размеров. На 
производстве их называют 
«чудо-печками», потому что 
в отличие от «буржуек» они 

долго сохраняют тепло. Поми-
мо дровяных нагревательных 
устройств, рабочие столично-
го завода изготавливают печ-
ки длительного горения на 
отработанном масле.
Свечные печи — последняя 
разработка специалистов 
орга низации. В устройство 
из тонкого металла длиной 
в тридцать сантиметров встав-
ляется окопная свеча, а сверху 
накрывается крышкой. На нее 
можно поставить посуду и по-
догреть еду. Сварщик Андрей 
Шурыгин рассказывает, что 
такие печи сейчас очень по-
пуляр ны на фронте. Во-пер-
вых, устройства работают от 
12 до 18 часов. Во-вторых, не 
выделяют дым. В третьих, их 
нельзя обнаружить с помо-
щью тепловизоров, потому 
что они не нагреваются, что 
крайне важно для безопасно-
сти личного состава.
— Думаю, что сотрудники на-
шего завода еще продолжат 
модифицировать окопные 
печки, если это потребуется 
участникам спецоперации, — 
говорит рабочий Андрей Шу-
рыгин. — Лично мне очень 
важно получать обратную 
связь от российских бойцов, 
которые используют наше 
оборудование. Ведь среди них 
есть и мои товарищи, близкие 
люди. Важно, чтобы тыловая 
поддержка наших солдат была 
максимально адресной и эф-
фективной.
В условиях военного времени 
поддержка необходима не 
только бойцам, но и мирным 
гражданам. Например, недав-
но сотрудники предприятия 
изготовили целую фуру печек 
для жителей Мариуполя. 
Помимо этого, рабочие заво-
да делают «кошки» для разми-
нирования. После частичной 
мобилизации завод отпра-
вил более 30 тысяч таких уст-
ройств на фронт.
— Здесь они изготавливаются 
с помощью лазерного станка 
отечественного производ-
ства. Тактические «кошки» 
делаются на основе горячека-
таных листов толщиной в три 
миллиметра, которые уста-

навливаются на платформе 
станка, — рассказывает на-
чальник участка лазерной 
резки Виталий Валдаев. — Все 
чертежи заранее вносятся 
в компьютерную систему ла-
зерного станка.
Для нужд спецоперации рабо-
чие предприятия делают два 
вида устройств для размини-
рования: с зазубринами на 
крюках и без. На фронт они 
поступают в разобранном ви-
де. На сборку у солдата уходит 
около трех-пяти секунд. 
— За одну смену наши масте-
ра изготавливают около тыся-
чи тактических «кошек» двух 
видов, — сообщает Виталий 
Валдаев. 
Окопными печками и сапер-
ными устройствами завод не 
ограничивается. Для россий-
ских солдат работники орга-
низации делают медицинские 
шины, которые не впитывают 
влагу. По запросам медиков 
специалисты изготавливают 
операционные столы из не-
ржавеющих материалов. Де-
лают травяные тралы из стали 
с карабином в комплекте. Это 
приспособления для размини-
рования местности от взрыво-
опасных предметов. А еще за-
вод производит гарпуны для 
разминирования растяжек.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

ОЛЕГ САУНИН
ДИРЕКТОР ПРОИЗВОДСТВА 
СТОЛИЧНОГО ЗАВОДА СИСТЕМ 
ВЕНТИЛЯЦИИ

Мы всегда учитываем запросы 
участников спецоперации от-
носительно оборудования, ко-
торое они используют 
на фронте. Наши специалисты 
из конструкторского отдела 
разработали порядка 15 мо-
дификаций печей для окопов, 
блиндажей и больших поме-
щений. Гумпомощь отправля-
ем через благотворительные 
организации «Наша забота» 
и «Золотые руки ангела», ко-
торые тоже помогают бойцам: 
доставляют продукты, меди-
каменты, теплые вещи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Столичный за-
вод изготовил 
и отправил 
участникам 
спец операции 
десятки тысяч 
печек и «кошек» 
для разминиро-
вания. «ВМ» 
понаб людала 
за производ-
ством.

доброе дело

Санкционный 
автопилот

На днях Евросоюз ввел 10-й, юбилей-
ный, пакет санкций. Под ограничения 
попали научно-технические, машино-
строительные и военно-промышлен-
ные структуры, а также банки, СМИ 
и общественные организации. О чем 
все это говорит? Первое: принятие де-
сятого (!) по счету пакета санкций — 
это признание Евросоюза собственно-
го бессилия. Ведь зачем вводить новые 

санкции, если бы предыдущие сработали и поставили бы 
Россию на колени? Оказывается, нет, не уничтожили: жи-
вем, воюем и даже наступаем. Второй момент: санкцион-
ные ограничения принимаются уже на автопилоте. Рабо-
тают санкции, не работают — уже не так важно. Глав-
ное — их принять и подтвердить тем самым свою лояль-
ность США. Вывод третий: санкции становятся все более 
слабыми, вегетарианскими, потому что западные чинов-
ники чувствуют: изменилось настроение народов. Без де-
шевого российского газа все вдруг как-то подорожало, 
растет безработица. Украина, которой 
якобы помогает «весь мир», что-то ни-
как не побеждает. А вот беженцев от-
туда надо кормить, да и сами они, как 
оказалось, далеко не ангелы. Очень 
показательна история, случившаяся 
в Берлине 25 февраля. В центре гер-
манской столицы прошла многотысяч-
ная демонстрация, участники которой 
выступили за скорейшее мирное уре-
гулирование конфликта на Украине. 
Люди потребовали прекращения по-
ставок оружия Киеву из опасений 
дальнейшей эскалации. Больше того, 
после окончания митинга многие из 
демонстрантов возложили цветы 
к подбитому российскому танку, который издевательски 
установили местные власти напротив посольства РФ. Нет, 
я не думаю, что немцы вдруг так полюбили русских. Про-
сто они очень сильно разлюбили свое правительство 
и этим жестом продемонстрировали: нам, в отличие от 
вас, война с русскими не нужна! Потому что мы очень хо-
рошо помним, чем такие войны заканчиваются. Да, пока 
западные элиты на мнение рядовых граждан не ориенти-
руются. Но чем глубже Европа будет погружаться в депрес-
сию — а это уже вовсю происходит, — тем больше будет 
подобных демонстраций и тем сложнее станет их не за-
мечать. Ведь, вводя санкции, бюрократы ЕС рассчитыва-
ли, что Россию они «обнулят». Не станет такой страны, с ее 
экспортом, импортом, военным ресурсом. Будет пустое 
место — примерно как Луна: есть, но никого не волнует. 
И вдруг выяснилось: «обнулить» РФ как-то не очень полу-
чается. И удобрения нужно откуда-то брать, и нефть, и ме-
таллы. Да и более дешевый газ нужен: на дорогом амери-
канском местная экономика чахнет. Плюс свои автомоби-
ли куда-то нужно продавать, самолеты, технику разноо-
бразную, технологии. Нужна, оказывается, Россия-то! Не 
в принципе как явление, а очень даже конкретно — для 
решения этих, вот этих и еще вот тех собственных эконо-
мических проблем. Резюмируя, скажу: история с санкци-
ями естественным образом выдыхается. В ЕС наступает 
усталость от украинского конфликта. Особенно если 
учесть, что Европа от него только проигрывает. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВЛАДИМИР 
ЖАРИХИН
ПОЛИТОЛОГ

мнение

Благотворительные фонды 
продолжают сбор помощи
В столичных фондах помога-
ют беженцам получить гума-
нитарную помощь и консуль-
тации психологов и юристов. 
«ВМ» рассказывает, куда 
можно обратиться тем, кто 
бежал от обстрелов и чаще 
всего начинает с нуля. 

Фонд помощи беженцам «Дом 
с маяком» готов поддержать 
людей с Украины, которые 
в данный момент находятся 
в Москве и ближайшем Под-
московье, въехали в Россию 
после 24 февраля прошлого 
года и до этой даты не жили на 
территории РФ.
— Фонд предоставляет гума-
нитарную помощь первые 
полгода с момента въезда 
в Россию, консультативную 
поддержку — первые 12 меся-
цев с момента въезда, — сооб-
щили в фонде.
Юрист подскажет беженцам, 
как оформить статус пребы-
вания в России, полис обяза-
тельного медстрахования, 
как прикрепиться к поликли-
нике, какие права есть на ме-
дицинскую помощь и лекар-
ственное обеспечение, как 
зачислить детей в сад или 
школу, поступить в вуз. Кон-

сультируют здесь и по вопро-
сам трудоустройства, оформ-
ления пенсий, инвалидности, 
выплат, льгот и другим быто-
вым нуждам. Параллельно по-
могают с одеждой, продоволь-
ствием, оказывают мораль-
ную и материальную под-
держку. С прошлого года за 
ней обратились тысячи лю-
дей, и с каждым днем заявок 
становится все больше. 
Добровольцы другого благо-
творительного фонда — кри-
зисного центра «Дом для ма-
мы» — также поддерживают 
семьи беженцев, оставшихся 
без крова и привычных благ. 
— За прошедший год «Дом для 
мамы» собрал и отправил бо-
лее 100 тонн гуманитарной 
помощи для беженцев, — от-
читались в благотворитель-
ной организации. 
При этом часть гуманитарки 
отправляется и в другие регио-
ны. К примеру, в феврале ее 
доставили в Ставрополь, где 
находят приют беженцы. Со-
трудники «Дома для мамы» со-
общили радостную новость: 
в Mемье беженцев родился ма-
лыш, а ценный груз доставили 
вовремя — как раз к выписке 
мамы с новорожденным ма-

лышом. Теперь семья обеспе-
чена всем необходимым.
Сбор гуманитарной помощи 
организован в столице во всех 
столичных округах. Есть пун-
кты при храмах, Мосгордуме, 
благотворительных фондах 
и других организациях, помо-
гающих беженцам и фронту. 
Среди частых запросов — те-
плая одежда и обувь, продук-
ты питания и другие товары. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

СТЕПАН ОРЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Москва постоянно участвует 
в гуманитарных акциях, и это 
является принципиальной по-
зицией большинства горожан. 
Помогать тем, кто попал в труд-
ную жизненную ситуацию, 
и поддерживать семьи, — дав-
няя, многовековая традиция 
нашего отзывчивого, добро-
сердечного народа. Бытовые 
предметы, продукты, теплые 
вещи, книги, все то, что может 
хоть немного облегчить слож-
ную жизненную ситуацию, при-
нимаются волонтерами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

10 февраля 10:22 Москвич Александр Каляев участвует в сборе гуманитарной помощи в пункте, 
организованном в столичном районе Зябликово

Бойцы лишают националистов возможных путей 
снабжения боеприпасами 

Пациенты санатория Минобороны получили 
подарки от неравнодушных россиян

ВСУ теряют солдат из-за не-
хватки специализированной 
техники для их эвакуации. 
Об этом сообщил подполков-
ник Народной милиции ЛНР 
в отставке Андрей Марочко.

По словам Марочко, в связи 
с этим выросло количество 
смертей среди раненых укра-
инских солдат.
— Поставляемая странами, 
входящими в блок НАТО, тех-
ника не предполагает эвакуа-
ции раненых с поля боя. В свя-
зи с этим вооруженные фор-
мирования Украины вынуж-
дены переоборудовать под 
эти цели гражданские автомо-
били, которые имеют низкую 
проходимость и не отвечают 
санитарным требованиям, — 
сказал он.
Андрей Марочко добавил, что 
вооруженные силы Украины 
из-за непогоды лишились пу-
тей снабжения своих подраз-
делений на Артемовском на-
правлении.

— Нет ни одной безопасной 
дороги между Часовым Яром 
и Артемовском. Из-за распу-
тицы украинские боевики 
практически не имеют на дан-
ный момент возможности ис-
пользовать грунтовые дороги. 
Единственная дорога, до не-
давнего относительно безо-
пасная и с твердым покрыти-
ем, проходящая через насе-
ленный пункт Хромово, уже 
находится под огневым воз-
действием наших войск, — 
сказал Марочко.
Кроме этого, российские вой-
ска успешно работают и на 
Херсонском направлении. По 
словам официального пред-
ставителя Минобороны Рос-
сии генерал-лейтенанта Иго-
ря Конашенкова, там были 
уничтожены несколько десят-
ков националистов и техника 
противника.
— На Херсонском направле-
нии в результате огневого по-
ражения за сутки уничтоже-
ны до 70 украинских военно-

служащих, шесть автомоби-
лей и три гаубицы Д-30, — 
сказал Конашенков.
По данным Минобороны РФ, 
в районе населенного пункта 
Авдеевка Донецкой Народной 
Республики уничтожен узел 
связи 110-й мотопехотной 
бригады ВСУ. В районе насе-
ленного пункта Старорайское 
Донецкой Народной Респуб-
лики уничтожена ремонтно-
восстановительная база воо-
ружения и военной техники 
ВСУ. Также Конашенков сооб-
щил, что подразделения Юж-
ной группировки войск за сут-
ки уничтожили свыше 100 во-
еннослужащих ВСУ на Донец-
ком направлении.
— В районе населенного пун-
кта Часов Яр Донецкой Народ-
ной Республики уничтожена 
радиолокационная станция 
контрбатарейной борьбы 
производства США, — доба-
вил Конашенков.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

В Центральном военном кли-
ническом санатории «Архан-
гельское» Минобороны РФ 
23 февраля благотворитель-
ный фонд «Вечный зов» 
провел концерт для прохо-
дящих там реабилитацию 
участников боевых действий 
на Донбассе. 

На сцену вышли артисты раз-
ного возраста. От совсем ма-
лышей детской вокальной 
группы «Фабрика KIDS» до из-
вестных исполнителей ро-
мансов и авторских песен Ро-
мана Арриго, Александра Кле-
пукова и Валерии Огане-
совой. Концерт завершили 
песней «Кукушка», которую 
исполнила певица Юма. 
А после этого для всех присут-
ствующих провели чаепитие, 
где главным блюдом стал 
10-килограммовый торт, ис-
печенный ребятами группы 
«Фабрика KIDS» и их родите-
лями специально для пациен-
тов санатория.

Организовала выступление 
для участников боевых дей-
ствий Екатерина Приводно-
ва, активист телеграм-канала 
«Крепкое слово».
— Мы решили провести меро-
приятие, посвященное Дню 
защитника Отечества, — рас-
сказала Екатерина. — Нам по-
везло, что у нас очень много 
ребят, в том числе и детей, ко-
торые хотят участвовать в та-
ких патриотических концер-
тах. Хочется, чтобы ребята, 
проходящие лечение или реа-
билитацию здесь, почаще 
улыбались. И мы стараемся 
в меру наших сил оказывать 
им поддержку.
Получили пациенты санато-
рия и теплые подарки от де-
тей. Были специально связа-
ны и украшены теплые пер-
чатки, а еще — нарисованы 
вручную открытки. Каждому 
участнику СВО, присутствую-
щему на концерте, достался 
такой набор от маленьких ис-
полнителей.

— Для нас очень важна такая 
поддержка, это очень теплый 
концерт, — рассказал Виктор 
Петров (имя изменено.  — 
«ВМ»), проходящий реабили-
тацию после тяжелого ране-
ния руки. — Там, на фронте, 
многие из нас носили при себе 
письма деток из школ. Мы не 
знаем этих малышей лично, но 
их слова оказали нам поддерж-
ку. Как талисманы. Приятно, 
что и сейчас нас не забывают.
Вице-президент фонда «Веч-
ный зов» Евгений Гольман со-
общил, что фонд продолжит 
поддерживать как пациентов 
больниц и санаториев, так 
и ребят на фронте.
— Я знаю, как мы, крепкий 
тыл, нужны нашим бойцам, — 
сказал он. — И мы будем про-
должать поддерживать наших 
бойцов. И словом, и делом. 
Они могут на нас опереться 
в любой момент и не прога-
дают.
ЮЛИЯ ТАРАПАТА 
edit@vm.ru

20 февраля 11:27 Директор производства столичного завода систем вентиляции Олег Саунин 
показывает дровяную печь, которую изготавливают на предприятии 

Взяли штурмом 
опорный пункт

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подви-
гах российских военных, со-
вершенных в ходе спец-
операции.

Удержали оборону, 
отбросив радикалов 
на исходные позиции
Старший лейтенант Андриян 
Иванов (1) командует гаубич-
ным самоходным артилле-
рийским взводом. Российские 
военнослужащие наносили 
удары по живой силе и техни-
ке противника на одном из 
тактических направлений. 
Украинские националисты 
открыли ответный артилле-
рийский огонь. Тогда взводу 
Андрияна пришлось сменить 
позиции. В это время команд-
ный пункт сообщил о боль-
шом количестве радикалов 
и военной техники противни-
ка. Украинские национали-
сты готовились нанести удар 
по позициям бойцов ВС РФ 
и прорывать оборону на флан-
ге. Иванов грамотно оценил 
обстановку и своевременно 
запросил координаты группы 
боевиков, оперативно орга-
низовал наведение орудий 
на цель, после чего россий-
ские военнослужащие откры-
ли огонь по позициям радика-
лов ВСУ. 
В результате российские воен-
нослужащие смогли уничто-
жить большое количество жи-
вой силы и пять единиц воен-
ной техники врага. Попытка 
националистов обойти под-
разделения ВС РФ с фланга 
провалилась, радикалы были 
отброшены на свои исходные 
позиции. 

Обнаружили 
замаскированных 
националистов
Пулеметчик старший матрос 
Ренат Мукашов (2) вместе 

с вверенным ему подразделе-
нием выполнял боевую зада-
чу: обнаружить позиции ради-
калов в конкретном районе. 
На заданном маршруте Ренат 
Мукашов нашел замаскиро-
ванный вражеский опорный 
пункт. Старший матрос свое-
временно передал коорди-
наты позиций противника. 
Благодаря этому российские 
воен нослужащие оперативно 
нанесли удар по украинским 
националистам. После артил-
лерийской подготовки группа 
старшего матроса Мукашова 
приступила к штурму опорно-
го пункта радикалов. В резуль-
тате боя украинские национа-
листы понесли большие поте-
ри и были вынуждены спешно 
отступить. 
За мужество и отвагу, прояв-
ленные при исполнении во-
инского долга, пулеметчик 
старший матрос Ренат Мука-
шов был награжден медалью 
«За отвагу».
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 
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Экипажу фрегата проекта 
22350 «Адмирал флота Совет-
ского Союза Горшков» поже-
лал традиционные «семь фу-
тов под килем» лично Влади-
мир Путин. 
Фрегат отправился в долгий 
поход по Атлантическому 
и Индийскому океанам, 
а также Средиземному морю. 
Ближайшая цель корабля — 
берега Южно-Африканской 
Республики, где запланиро-
ваны учения совместно с ко-
раблями военно-морских 
флотов этой страны и Китай-
ской Народной Республики, 
входящих вместе с Россией 
в состав БРИКС. Но не успел 
наш корабль отойти от при-
чальной стенки, как на Запа-
де уже забили тревогу. Авто-
ритетное американское изда-
ние Military Watch Magazine 
нагоняет жути: «Корабль спо-
собен наносить точечные 
и мощные удары по против-
нику на море и на суше».
Для паники у наших недру-
гов есть веские причины. 
«Адмирал флота Советского 
Союза Горшков» — совре-
менный многоцелевой ко-
рабль с управляемым ракет-
ным оружием. Он предназна-
чен для решения задач в даль-
ней морской и океанской 
зонах. В состав Военно-мор-

ского флота принят в 2018 го-
ду, а в 2021 году доработан для 
применения гиперзвуковых 
ракет «Циркон». Скорость по-
лета такой ракеты составляет 
более девяти махов (около 
11 000 километров в час), 
а дальность высокоточного 
поражения любых целей — 
свыше 1000 километров. Из 
надводных кораблей сопоста-
вимыми с небольшим по раз-
мерам фрегатом «Адмирал 
флота Советского Союза 
Горшков» по набору ударных 
вооружений и защите от на-
падения с воздуха и из-под во-
ды сегодня являются только 
тяжелые ракетные крейсеры.
В ходе движения отряда кора-
блей Северного флота «Адми-
рал флота Советского Союза 

Горшков» и средний морской 
танкер «Кама» экипажи про-
вели в Атлантическом океане 
несколько учений и трениро-
вок. На фрегате — по приме-
нению гиперзвукового ору-
жия и крылатых ракет боль-
шой дальности в различных 
условиях обстановки. В соот-
ветствии с учебной обстанов-
кой корабельные ракетчики 
способом компьютерного мо-
делирования отработали ор-
ганизацию нанесения ракет-
ного удара «Цирконом» по 
находящейся на удалении бо-
лее 900 километров морской 
цели, имитирующей корабль 
условного противника. Моря-
ки продемонстрировали вы-
сокую слаженность действий. 
Цель была «поражена». Сле-

дом на переходе морем эки-
паж выполнил задачи про-
тивоторпедной защиты ко-
рабля. Торпеды, выпущенные 
субмариной «противника», 
были нейтрализованы пуска-
ми антиторпед малогабарит-
ного противолодочного ком-
плекса «Пакет-НК».
В южной части Атлантики 
успешно выполнили задачи 
и корабельные артиллеристы. 
Стрельба была проведена из 
130-мм универсальной кора-
бельной артиллерийской 
установки АК-192М по мор-
ской мишени, имитирующей 
корабль условного противни-
ка и находившейся на удале-
нии более 10 километров. 
Средства объективного кон-
троля подтвердили, что цель 

успешно поражена. В целях 
противодействия высокоточ-
ному оружию условного про-
тивника комплексами радио-
электронной борьбы также 
была отработана постановка 
импульсных помех. В общем, 
ни дня без учебного боя.
…Отправляя за тысячи кило-
метров новый боевой ко-
рабль с уникальными ракета-
ми «Циркон» на борту, Россия 
никому угрожать не собира-
лась и не собирается. Но, со-
гласитесь, символично: пока 
в других промышленно раз-
витых странах только собира-
ются создавать гиперзвуко-
вые комплексы, наш фрегат 
«Адмирал флота Советского 
Союза Горшков» уже действу-
ет в дальнем морском походе.

На днях Министерство обо-
роны России показало кадры 
боевой работы в зоне прове-
дения спецоперации расче-
тов самоходных противотан-
ковых ракетных комплексов 
(ПТРК) 9К114 «Штурм-С». 
На представленном видео — 
наглядная демонстрация то-
го, как наши противотанки-
сты первыми же пусками ра-
кет уничтожают бронетехни-
ку, а также ДОТы и ДЗОТы 
в опорных пунктах против-
ника.

Российский ПТРК «Штурм» 
различных модификаций — 
единственный в мире проти-
вотанковый ракетный ком-
плекс, который установлен 
сразу на трех видах носите-
лей: наземных, воздушных 
и морских.
Комплекс «Штурм-С» спосо-
бен обнаруживать цели вне 
зависимости от погодных ус-
ловий, рельефа местности 
и времени суток. Это позволя-
ет обстреливать любые мало-
размерные бронированные 
цели и даже вертолеты про-
тивника, находящиеся в ре-
жиме зависания и подлета, 
а также беспилотные лета-
тельные аппараты. Макси-
мальная высота поражения 
воздушных целей составляет 
3000 метров. 

Но любимая дичь для «Штур-
ма-С» — танки и другая броне-
техника. В состав самоходно-
го ПТРК входят боевая маши-
на с пусковой установкой 
управляемых ракет, средства 
технического обслуживания 
и учебно-тренировочные 
средства. В качестве мобиль-
ной базы для «Штурма-С» ис-
пользуется многоцелевой лег-
кий бронетранспортер МТЛБ, 
который на армейском сленге 
кличут «мотолыга». Этот тя-
гач немолод (первая модель 
принята на вооружение 

в 1964 году), но хорошо заре-
комендовал себя на фронтах 
нескольких войн и не утратил 
маневренности и простоты 
в обслуживании.
Для управления стрельбой 
ПТРК есть специальные про-
граммы, которые позволяют 
ракете на первоначальном 
этапе лететь как по линии ви-
зирования, так и по траекто-
рии выше этой линии. При 
подлете к цели на расстояние 

1000–1500 метров управляе-
мый боеприпас опускается 
и поражает бронетехнику 
противника в режиме «Пыль». 
В металлическую пыль пре-
вращается и сам попавший 
в прицел ПТРК «Штурм-С» 
вражеский танк. Современ-
ные противотанковые управ-
ляемые ракеты (ПТУР) 
«Штурм» и «Атака» способны 
преодолевать динамическую 
защиту брони. Они могут 
быть снабжены фугасной, ку-
мулятивной или стержневой 
боевой частью. Эти ПТУРы 
поражают цели на дальностях 
до 5–6 километров. Скоро-
стрельность ПТРК — до четы-
рех пусков в минуту. Ракеты 
комплекса «Штурм-С» с повы-
шенной после  модернизации 
мощностью боевой части про-
бивают броню 800 миллиме-
тров и больше. Сейчас в новый 
Drang nach Osten страны НАТО 
решили отправить свои совре-
менные танки. «Штурм-С» 
и другие российские ПТРК го-
товы достойно встретить 
и германских «Леопардов», 
и американских «Абрамсов». 
Боевые возможности наших 
ПТРК позволяют фатально 
подпортить шкуру любому 
бронированному «зверью».

Гроза авианосцев наводит ужас 
на недругов нашей страны

Готовы к уничтожению «Леопардов»

В 2019-м фрегат «Адми-
рал флота Советского Со-
юза Горшков» во главе 
отряда кораблей обеспе-
чения Северного флота 
совершил кругосветный 
поход, более чем 
в 42 000 морских миль. 
Достижение занесено 
в Книгу рекордов ВС Рос-
сии как одно из главных 
по итогам года. Скорость 
полного хода — до 29 уз-
лов. Дальность плава-
ния — 4000 морских миль 
(порядка 7500 км). Эки-
паж — около 200 человек.

кстати

цитата

Боевые возмож-
ности наших 
Вооруженных 
сил увеличива-
ются постоянно 
и с каждым днем, 
и мы будем этот 
процесс наращи-
вать. Задачи 
СВО будут вы-
полнены, на всех 
территориях 
РФ будет обеспе-
чена безопас-
ность. 
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

Страницу подготовил АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ edit@vm.ru

Фрегат «Адми-
рал флота Совет-
ского Союза 
Горшков» прово-
дит учения у бе-
регов ЮАР, а ис-
пугались в США. 
Не каждый ко-
рабль провожа-
ет в поход Вер-
ховный главно-
командующий.

ударная сила

Стратегический 
юбилей

50 лет назад, 21 февраля1973 года, 
в Советском Союзе был проведен пер-
вый успешный пуск межконтинен-
тальной баллистической ракеты 
(МБР) Р-36М. Наши военные дали ей 
кодовое имя «Воевода». На Западе ра-
кету сразу окрестили «Сатаной». 
Страшно им стало: ударом десяти сво-
их ядерных боеголовок одна «Сатана» 
способна уничтожить объекты врага 

на площади до 500 квадратных километров. По своим бо-
евым характеристикам эта МБР долгие годы превосходи-
ла самые мощные американские стратегические ракеты. 
Предназначение «Воеводы» — разрушение сверхзащи-
щенных командных пунктов, шахт межконтинентальных 
баллистических ракет, морских и авиационных баз. Так-
же мощности боеприпасов одной ракеты хватит и для то-
го, чтобы стереть с лица земли большой город. Боевая на-
грузка Р-36М эквивалентна 1200 бомбам, сброшенным 
американцами на Хиросиму.
Во времена СССР «Воевода» стоял на 
вооружении пяти ракетных дивизий. 
308 пусковых установок шахтного ба-
зирования были готовы запустить ра-
кеты, на каждой из которых было не-
сколько боеголовок индивидуального 
наведения и множество обманок — 
отвлекающих целей, создающих на 
радарах систем противоракетной 
обороны впечатление супермассиро-
ванного удара. В Пентагоне призна-
вали, что определить в таком много-
численном «рое» и гарантированно 
уничтожить настоящие ядерные бое-
головки практически невозможно, 
а для стрельбы по каждой такой цели не хватит противо-
ракет. Саму же «Сатану» уничтожить трудно: надо по-
пасть ядерной же ракетой точно в крышку ее защищен-
ной подземной ракетной шахты, а ядерный «гриб» в сот-
не метров от шахты для «Воеводы» не опасен. Комплексы 
«Воевода» и сегодня защищают Россию. Пусковых уста-
новок, правда, намного меньше, чем прежде. Новые вре-
мена — новые технологии: «старушку» потеснили новые 
ракетные комплексы «Тополь-М», «Ярс», а теперь и но-
вейший «Сармат». Именно «кочевник» полностью заме-
нит ракету «Воевода», которой пришла пора выйти на 
«пенсию». Боевые характеристики «Сармата» суще-
ственно выше, чем у верно послужившей Родине пред-
шественницы, а оснащение новой МБР в корне отличает-
ся по возможностям прорыва противоракетной оборо-
ны — как существующей у вероятных противников, так 
и перспективной.
Любой наш враг должен трезво и ясно понять: не надо до-
водить русских до греха. Удар «Сармата» будет неотвра-
тим. Ракеты этого комплекса сумеют атаковать объекты 
на территории всего земного шара по множеству траекто-
рий, в том числе через Южный полюс. Способность новой 
русской стратегической ракеты обходить развернутые 
США средства противоракетной обороны потребует от 
американцев создания «круговой ПРО». Это дорого, про-
сто безумно дорого. И посмотрим, кто быстрее загнется 
от непосильных экономических трудностей.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

На Украине российские войска ведут наступательные действия по всей линии боевого соприкосновения. Силам противника не помогают удержать опорные пункты 
образцы современных вооружений, поставленные киевскому режиму странами НАТО. Наше оружие лучше. «ВМ» рассказывает о наиболее значимых новинках 
оборонно-промышленного комплекса России.

Мобильные и стационарные 
объекты защитят от дронов

Спецназовцы 
испытали «Арбалет»

ОРГАНИЗАЦИЯ 
ДОГОВОРА 
О КОЛЛЕКТИВНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ 
НЕ ИСКЛЮЧАЕТ 
СВОЕГО 
РАСШИРЕНИЯ 
ЗА СЧЕТ НОВЫХ 
УЧАСТНИКОВ

3088
БЕСПИЛОТНИКОВ 
ПРОТИВНИКА 
УНИЧТОЖИЛИ 
НАШИ ВОЙСКА 
В ХОДЕ СВО

Ракетные комплексы 
поддали огня

Автомат стал 
эргономичнее

Специалисты НИИ «Вектор» холдинга «Росэлектроника» 
государственной корпорации «Ростех» завершили тесто-
вую эксплуатацию новой системы борьбы с беспилотника-
ми «Серп-ВС». Аппаратура высокотехнологичного ком-
плекса подавляет каналы связи, управления и навигации 
дронов и позволяет полностью исключить появление 
чужих беспилотников в охраняемой зоне. 
«Серп-ВС» может защищать как мобильные, так и стацио-
нарные объекты. Дальность действия новой антидроновой 
системы — до трех километров.

Первые стрельбы с применением новей-
шего автоматизированного боевого 
пулеметного модуля с дистанционным 
управлением «Арбалет» провели бойцы 
подразделения специального назначе-
ния Западного военного округа. Модуль 
установлен на базе бронеавтомобиля 
«Тигр». Комплекс оснащен 12,7-милли-
метровым пулеметом «Корд» с боеком-
плектом до 450 выстрелов.

В ракетном соединении общевойсковой 
армии Восточного военного округа про-
шел «Единый день огня». Получив коор-
динаты назначенных к поражению объ-
ектов, расчеты ракетных комплексов 
«Искандер-М» в ходе практических тре-
нировок уничтожили условные команд-
ные пункты и средства ПВО «против-
ника», находившиеся на удалении 
в несколько сотен километров.

В 2023 году пойдет в серию обновлен-
ная версия автомата АК-12. Оружие  
доработано по результатам боевого 
применения в ходе специальной во-
енной операции. Взаимодействие 
конструкторов с военными позволяет 
быстро реагировать на меняющиеся 
потребности войск. С учетом внесен-
ных изменений АК-12 стал эргоно-
мичнее и удобнее в применении.

Экипаж десантного корабля «Адмирал Невельской» Тихоокеанского флота 
России провел учение по противовоздушной обороне у Курильских островов.армейские новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

т

ивного кон-
троля подтвердили, что цель 

Мины в Мариуполе ищет 
саперный комплекс 
Сводный отряд инженерных 
войск России продолжает 
разминирование территории 
и объектов инфраструктуры 
на металлургическом комби-
нате имени Ильича в Мариу-
поле, в котором долгое вре-
мя держали оборону украин-
ские националистические 
формирования. 

Саперы работают как вруч-
ную, так и с использованием 
специальных робототехниче-
ских комплексов. Маленьких 
роботов для саперов создали 
в Москве. Большие много-
функциональные роботизи-
рованные комплексы разра-
батываются оборонными хол-
дингами. Но есть много ниш, 
в которых разработать и изго-
товить полезные устройства 
могут небольшие высокотех-
нологичные частные фирмы, 
умеющие быстро доводить 
инновации от идеи до «желе-
за». Это относится к иннова-
ционной компании, чьи робо-
ты сейчас разминируют Ма-
риуполь, а прежде очистили 
от взрывоопасных предметов 
сирийскую Пальмиру. При 
разминировании особо труд-
нодоступных мест российские 
саперы используют «коло-

бок» — беспроводное досмо-
тровое устройство «Сфера». 
Робот представляет собой не-
большой шар, оснащенный 
четырьмя видеокамерами со 
светодиодной подсветкой, 
а также микрофоном и пере-
датчиком. «Сфера» позволяет 
одновременно передавать 
изображение со всех четырех 
видеокамер, обеспечивая 
операторам обзор в 360 граду-
сов. Высокая прочность 
устройства позволяет ему вы-
держивать многократные за-

бросы и падения с высот до 
пяти метров, а встроенная си-
стема позиционирования — 
автоматически принимать 
после заброса вертикальное 
положение. Куда не докатится 
«Сфера», туда обязательно до-
ползет «Скарабей» — еще од-
на высокотехнологичная раз-
работка специалистов этой 
московской компании. Дис-
танция управления и переда-
чи изображения по сравне-
нию со «Сферой» увеличена 
до 250 метров, а благодаря са-
моходной платформе робот 
может пробираться даже по 
завалам. Робот преодолевает 
10-сантиметровые препят-
ствия при собственной высо-
те всего 15 сантиметров. Оба 
робота позволяют дистанци-
онно обнаружить и уничто-
жить любые взрывоопасные 
предметы независимо от спо-
собов их закладки и установ-
ки. Как сообщает Департа-
мент информации и массовых 
коммуникаций Минобороны 
России, с помощью этих  ком-
плексов уже разминированы 
цеха металлургического заво-
да имени Ильича и «Азовста-
ли». На очереди очистка от 
взрывоопасных предметов 
жилых кварталов Мариуполя.

25 января 2023 года. Боевая работа расчетов самоходных 
противотанковых ракетных комплексов «Штурм-С»

В 2022 году в российские 
инженерные войска по-
ставлено свыше 400 об-
разцов современной тех-
ники, более 50 000 ком-
плектов инженерного 
имущества и боеприпа-
сов, свыше 20 робототех-
нических комплексов раз-
минирования «Уран-6» 
и пожаротушения «Уран-
14»а также современные 
досмотровые робототех-
нические комплексы 
«Скарабей» и «Сфера».

справка

10 января 2023 года. Член экипажа фрегата проекта 22350 «Адмирал флота Советского Союза Горшков» во время учений по противовоздушной обороне, 
которые проходят в Норвежском море
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ХАМИД РЕЗА ДАДУ
ОРГАНИЗАТОР МЕРОПРИЯТИЯ, 
ИРАНСКИЙ МУЗЫКАНТ И КОМПОЗИТОР

Каждый год на нашем фестива-
ле национальных культур появ-
ляются новые музыкальные 
и хореографические коллекти-
вы из разных регионов страны. 
В этом году на мероприятии со-
брались более 400 гостей 
и участников разных возрастов. 
Впервые на нем выступили 
не только народы Востока, 
но и талантливые исполнители 
русского фольклора, а также 
гавайских танцев и африкан-
ского эпоса. Главная задача 
фестиваля состоит в том, чтобы 
создать необходимые условия, 
способствующие развитию то-
лерантных межнациональных 
отношений в государстве, 
а также укреплению культур-
ных связей между народами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Артисты исполнили величальные песни, 
приносящие счастье и достаток

Столичный Дом культуры 
«Гайдаровец» провел Меж-
дународный музыкальный 
фестиваль национальной 
культуры «Солнце Востока». 
В этом году мероприятие со-
стоялось в седьмой раз.

На столе рядом со сценой раз-
ложены музыкальные ин-
струменты из Ирана и других 
стран мира. Внимание участ-
ников и гостей привлекают 
иранские ударные, напри-
мер, барабан в форме куб-
ка — томбак или деревянный 
обод с металлическими коль-
цами — даф. 
— Также на нашей выставке 
представлен музыкальный 
инструмент, распространен-
ный в Центральной Африке 
и на острове Мадагаскар, — 
калимба. Его корпус сделан 
в виде коробки с металличе-
скими пластинами, — расска-
зывает руководитель творче-
ского коллектива Дома куль-
туры «Гайдаровец» Любовь 
Завьялова. — А в Восточной 
Европе очень популярен духо-
вой музыкальный инстру-
мент окарина. Он очень по-
хож на русскую свистульку.
До концертной программы 
фестиваля художница Оксана 
Борисова провела мастер-
класс «Аппликация как живо-
пись», а приглашенный гость 
из Ирана Али Наби — занятие 
по каллиграфии.
В музыкальной части фести-
валя выступили творческие 
коллективы, представляющие 
разные народы мира. Ан-
самбль «Веселые бабушки» 
представили культуру Кыр-
гызстана. Женщины выступи-
ли в головных уборах в виде 
тюрбана, который наматы-
вался из 50 метров ткани. 
Этот тюрбан киргизские жен-
щины называют эличек. 

— Песни, которые мы испол-
няем на сцене, сопровожда-
ются танцевальными элемен-
тами культуры нашего наро-
да, — рассказывает худо-
жественный руководитель 
ансамбля Салтанат Жусупова.
На музыкальном фестивале 
«Солнце Востока» выступил 
и творческий коллектив «Ен-
тешь», который организован 
при Обществе чувашской 
культуры в Москве.
— Мы исполнили величаль-
ные национальные песни — 
композиции, которые долж-
ны обеспечить богатую 
и счастливую жизнь, — гово-
рит артистка коллектива Ма-
рина Деньгина. — Это различ-
ные музыкальные компози-
ции, в которых величают се-
мью, родственников и друзей. 
Посредством стихов и музыки 
мы показываем, что родные 
должны держаться вместе. 

Особое место в репертуаре 
музыкального коллектива 
«Ентешь» занимают трудовые 
песни. Чаше всего, рассказы-
вает Марина Деньгина, их ис-
полняли во время строитель-
ства сельских домов.
— Раньше избы не строились 
в одиночку. Семьям всегда по-
могали местные жители — их 
соседи. А чтобы было веселее, 
они все вместе пели и танце-
вали, — уточняет Марина 
Деньгина.
По ее словам, в столице и дру-
гих городах РФ открыли мно-
го центров чувашской культу-
ры, поэтому россиян уже не 
удивишь национальными 
обычаями этого народа. Одна-
ко его важно поддерживать, 
чтобы поколение не забывало 
об обычаях многонациональ-
ного государства. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

20 февраля 14:20 Ансамбль старинной песни «Терек» выступает на Международном 
музыкальном фестивале национальной культуры «Солнце Востока» 

Иранские бренды 
займут прилавки
До двадцати иранских брен-
дов одежды в этом году могут 
выйти на российский рынок. 
Они займут вакантные места, 
которые покинули западные 
бренды из недружественных 
нам стран, сообщил статс-
секретарь — замминистра 
промышленности и торговли 
РФ Виктор Евтухов.

Речь идет об иранских произ-
водителях одежды массового 
сегмента. Первыми на выход 
на российский рынок пре-
тендуют бренды, производя-
щие нижнее белье, джинсы 
и повседневную городскую 
одежду.
— Иранцы заинтересованы 
в налаживании контактов 
с владельцами коммерческой 
недвижимости РФ, а также 
с потенциальными инвесто-
рами для партнерства на ос-
нове франшизы или с заказчи-
ками контрактного производ-
ства собственных марок, — 
сказал Евтухов.
В условиях ухода с нашего 
рынка западных фирм разво-
рот ретейлеров к восточным 
поставщикам вполне есте-
ственен.
— Это правильнее будет назы-
вать развитием дружествен-
ного импорта, — пояснил 
председатель совета органи-
зации «Союз защиты прав по-
требителей финансовых ус-
луг» Игорь Костиков. — Учи-
тывая то, что Иран предлагает 
торговать с нами не только 
одеждой, но и продуктами пи-
тания и даже автомобилями, 
можно сказать, что в условиях 
санкций это очень хорошее 
начинание. Раз уж западные 
бренды от нас уходят, то, как 
говорится, «свято место пусто 
не бывает». 
По словам Костикова, иран-
ские бренды могут даже соз-
дать вполне реальную конку-
ренцию отечественным про-
изводителям в тех сегментах, 

где одежда широкого потре-
бления у нас не отличается 
высоким качеством, напри-
мер в категории джинсов.
— В конце концов, была похо-
жая история, когда китай-
скую продукцию у нас подви-
нула более качественная ту-
рецкая, — сказал Игорь Ко-
стиков.
Кроме того, по данным Союза 
торговых центров, при удач-
ном ходе переговоров иран-
ская одежда на российских 
прилавках может оказаться 
по стоимости ниже турецкой, 
что привлечет к ней покупате-
лей. Иранцы заявляют жела-
ние открывать свои брендо-
вые магазины и также присут-
ствовать в линейках товаров 
больших супермаркетов.
Место для них есть: по дан-
ным исследований россий-
ского банка, после объявле-
ния антироссийских санкций 
в области ретейла и торговли 
одеждой почти 40 иностран-
ных брендов ушли с нашего 
рынка или приостановили 
свою работу.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Возвращаем былую славу 
олимпийскому велотреку

Из-за оттепели выходить 
на лед стало очень опасно

На площадке уникального 
велотрека в Крылатском 
в минувшие выходные про-
шла многодневная вело-
гонка.

В первый день соревнований 
любители и ветераны вело-
спорта ставили и улучшали 
личные рекорды в одиночных 
заездах. Остальные дни были 
заняты самыми зрелищными 
гонками — массовыми.
— Мы довольны тем, как все 
прошло! Это было весело, 
с розыгрышем призов для зри-
телей, — рассказал организа-
тор велостартов Данила Гри-
банов. — После одиночных 
заездов у нас были групповые 
старты и даже гонка преследо-
вания с передачей эстафеты.
Он добавил, что всего для 
спортсменов получилось ор-
ганизовать заезды аж в девяти 

различных дисциплинах. 
А также порадовать зрителей 
зрелищным спортивным шоу.
— Учитывая, что трековые ме-
роприятия обычно не отлича-
ются масштабом, у нас полу-
чилось собрать приличное 
количество спортсменов 
и зрителей: сотня участников 
и полтысячи болельщиков, — 
сказал Грибанов.
Организатор уточнил, что ве-
лоспорт сейчас незаслуженно 
обделен вниманием и показа-
тели гонок выглядят хороши-
ми: такое количество зрителей 
на трибунах не собиралось со 
времен Олимпиады-1980, для 
которой велотрек и был по-
строен.
— Надеемся, это даст новое 
развитие велоспорту, — отме-
тил Грибанов. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Спасатели усилили контроль 
за безопасностью в районах 
столичных водоемов из-за 
оттепели. Вчера об этом со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков. 

Спасательные подразделения 
ведут круглосуточное патру-
лирование. Задействовано 
свыше 20 судов на воздушной 
подушке. 
— Этот уникальный транс-
порт способен передвигаться 
по воде и льду со средней ско-
ростью 50–80 километров 
в час, — отметил Петр Би-
рюков. 
Из-за резких перепадов тем-
ператур лед на реках и других 
водоемах изменил структуру 
и сейчас представляет угрозу. 
Москвичей призывают со-
блюдать правила безопасно-
сти, не выходить на лед и вни-

мательно следить за детьми 
и домашними питомцами. 
Толщину льда измеряют регу-
лярно. Постоянное наблюде-
ние ведут в местах несанкцио-
нированного выхода на лед, 
зимнего купания, рыбной лов-
ли, следят за безопасностью 
на катках, организованных на 
естественных водоемах. Спа-
сатели проводят беседы с от-
дыхающими у водоемов, вы-
являют детей, находящихся 
у воды без сопровождения ро-
дителей. 
Всего в столице действуют 
25 поисково-спасательных 
станций Московской город-
ской поисково-спасательной 
службы на водных объектах. 
На станциях работают более 
500 специалистов, в их распо-
ряжении находится свыше 
180 различных плавсредств. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Гримерка была местом силы 
выдающейся актрисы 
В рамках экскурсии «Инна 
Чурикова. Полвека на сцене 
«Ленкома» гостям впервые 
показали мемориальную 
гримерную актрисы. Посети-
тели познакомились с исто-
рией жизни и творчества на-
родной артистки СССР.

Двери гримерных, располо-
женных в длинном коридоре 
театра, внешне похожи друг 
на друга. И лишь где-то в сере-
дине взгляд приковывает ком-
ната номер 413, а под ним зо-
лотая табличка, которая гла-
сит, что за этой дверью нахо-
дится мемориальная гример-
ная народной артистки СССР 
Инны Михайловны Чурико-
вой. Комнатка совсем малень-
кая, на стенах висят фотогра-
фии актрисы со спектаклей, 
слева от входа расположен 
гримерный стол с зеркалом, 
а справа от него висят два пор-
трета: фотографии режиссе-
ров Марка Захарова и Андрея 
Тарковского. Ближе к окну 
стоит стеклянный стеллаж 
с подарками от поклонников 
и коллег. 
— Она никогда не могла себе 
позволить выбросить какой-
либо подарок от зрителя, даже 
обычную безделушку, — гово-
рит актер «Ленкома» Иван 
Агапов. — Безусловно, для 
Инны гримерка было местом 
силы, где она копила энергию 
и собиралась совершить ее 
бросок зрителю. 

Не упустили возможность по-
бывать в гримерке и поклон-
ники творчества актрисы.
— Я смотрела спектакли с Чу-
риковой по три раза, как 
и многие другие в «Ленко-
ме», — рассказывает москвич-
ка Анна Ковалева. — Но ви-
деть постановки на сцене и уз-
навать сакральную жизнь теа-
тра изнутри — разные вещи. 
Так можно ближе познако-
мится с жизнью актеров, ко-
торых ты любишь. 
Среди гостей экскурсии и ко-
стюмер Ирина Андреева. Она 
пришла в «Ленком» еще 25 лет 
назад, когда в 413-й гримерке 
сидели три актрисы: Елена 
Фадеева, Маргарита Струно-
ва и сама Инна Чурикова. 

— Когда начались 2000-е го-
ды, Инна Чурикова осталась 
одна в этой гримерке, — рас-
сказывает Ирина Андреева. — 
Обычно я готовила костюмы 
перед спектаклем, а Инна бы-
ла тем человеком, который 
одевается в последний мо-
мент, так что я тут исполняла 
«чудеса эквилибристики».
На стене гримерки висят фо-
тографии самой Чуриковой 
в разных образах. Один из 
портретов — самый боль-
шой — сразу привлекает вни-
мание. На нем актриса в бе-
лой косынке очаровательно 
улыбается фотографу. 
— Чтобы сделать этот снимок, 
Инне пришлось ехать через 
всю Москву с пересадками на 
трех автобусах. Потому что 
фотографы обустраивали сту-
дии у себя дома, — говорит 
Андреева. — В этот день шел 
дождь, и Инна боялась про-
мокнуть, поэтому надела ко-
сынку. В таком виде фотограф 
ее и запечатлел. 
По словам директора театра 
Марка Варшавера, дополни-
тельно в гримерку почти ни-
чего не привносили, оставили 
все как есть. 
— Об этом, кстати, просил 
и муж Инны Чуриковой, — го-
ворит Варшавер. — Но мы ре-
шили добавить портрет Инны 
Чуриковой в роли королевы 
Елизаветы II.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера 13:07 Москвичка Анна Ковалева любуется портретом народной артистки СССР 
Инны Чуриковой в ее мемориальной гримерке в театре «Ленком»

Широкий размах русского 
гостеприимства

23 февраля 20:38 Артистка Национального театра народной музыки и песен «Золотое кольцо» имени Надежды Кадышевой Александра Долгова (слева) встречает 
в аэропорту Шереметьево первую группу китайских туристов, прилетевших в Москву после пандемии коронавируса

В зоне прилета аэропорта Ше-
реметьево аншлаг. Десятки 
россиян собрались с флагами 
двух стран, чтобы показать ту-
ристам из Китая легендарное 
русское гостеприимство. Все 
же жители Поднебесной — 
постоянные гости нашей сто-
лицы. Они с удовольствием 
ходят по музеям, гуляют по 

паркам и скверам и, конечно 
же, с интересом пробуют на-
циональные блюда.
И вот автоматические двери 
открываются, и оттуда выхо-
дит организованная группа 
с желтыми флажками, кото-
рые помогут им не потеряться 
в большом мегаполисе. Их 
встречают громкими апло-
дисментами и объятиями, 
слегка смущая туристов.
И, конечно же, куда же без 
традиции встречать дорогих 
гостей хлебом-солью? Подру-
мяненный каравай выносят 
артисты Национального теа-
тра народной музыки и песен 
«Золотое кольцо» имени На-
дежды Кадышевой. Одеты 
они в традиционные русские 
бело-голубые сарафаны, ко-
кошники и рубахи с гжельски-
ми узорами. После хлеба по-
ложены зрелища. Поэтому 
артисты танцуют русские на-
родные танцы под песню, на-
писанную композитором 
Иваном Ларионовым, — «Ка-
линку-малинку». 

— Во время пандемии авиасо-
общение между Россией и Ки-
таем было практически пре-
кращено, однако в связи с по-
степенной отменой политики 
нулевой терпимости к ковиду 
в КНР мы снова восстанавли-
ваем туристический поток, — 
рассказывает начальник 
Управления международного 
взаимодействия Мостуризма 
Булат Нурмуханов. — Основ-
ная доля турпотока среди 
стран дальнего зарубежья бы-
ла как раз из Поднебесной. Бо-
лее 50 процентов приходилось 
на Китай, поэтому для отрасли 
возобновление турпоездок 
играет важную роль. 
По словам Нурмуханова, ин-
фраструктура в России, как 
и всегда, готова к приему дол-
гожданных гостей. 
— В московских аэропортах, 
вокзалах специально подго-
товлены надписи на китай-
ском языке, для удобного ори-
ентирования. Помимо этого, 
в самых популярных объектах 
показа столицы, например 

парке «Зарядье», подготовле-
на удобная навигация с дубли-
рованием всех указателей на 
иностранном языке, — отме-
тил Нурмуханов. — Более то-
го, на китайском языке функ-
ционирует созданный Мосту-
ризмом интернет-портал, на 
котором туристы бронируют 
рестораны и отели. Однако 
в первую очередь для зарубеж-
ных гостей столица интересна 
своей гастрономией, ведь они 
любят традиционную русскую 
кухню и сладости. 
Также он отметил, что Москва 
обладает богатым туристиче-
ским потенциалом. 
— В столице сконцентрирова-
но большое количество ресто-
ранов и развита гостиничная 
инфраструктура на любой 
бюджет, — добавил Нурмуха-
нов. — При этом важна и куль-
турно-познавательная состав-
ляющая, ведь это история 
и архитектура, которой обла-
дает столица России. 
Директор турфирмы, органи-
зовавшей приезд группы, 

Александр Флит сказал, что 
для китайцев проведут обзор-
ную экскурсию по Москве 
и окрестностям, в которую 
входит посещение Кремля, 
Сергиева Посада, парка «Ко-
ломенское». 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

туризм

АЛЕКСАНДР ОСАУЛЕНКО
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО 
СОЮЗА ТУРИНДУСТРИИ
Все ожидания въездного ту-
ризма в Россию связаны в пер-
вую очередь с китайскими 
группами. Нужно отметить, 
что Китай стал туристическим 
«донором» для всего мира. 
В 2019 году Россию посетили 
более миллиона гостей 
из КНР. В 2023 году мы наде-
емся достигнуть этой цифры, 
а уже в следующем — увели-
чить ее. Дружба между наши-
ми странами вселяет надежду, 
что мы сможем и дальше раз-
вивать сотрудничество.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР КРУТОВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ
Нельзя препятствовать полез-
ной для нас инициативе дру-
жественной страны. Приход 
к нам иранских брендов прине-
сет разнообразие в товарный 
ассортимент, и это благотвор-
но в любом случае. Среда ста-
нет более конкурентной, и это 
может подстегнуть на лучшую 
работу и наших модельеров. 
Кроме того, как производите-
ли тканей иранцы имеют хоро-
шую репутацию — с давних пор 
в мире славятся персидские 
шелка и другая их продукция. 
Так что я не вижу минусов 
в этой ситуации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬнароды москвы
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В Москву приле-
тела первая с до-
пандемийных 
времен органи-
зованная группа 
китайских тури-
стов. Более 
30 человек про-
ведет в столице 
неделю. 

В 1973 году Марк Захаров 
пригласил Чурикову 
на главную роль в спек-
такль «Тиль» в «Ленкоме». 
С 1975 года актриса во-
шла в труппу коллектива. 
С актрисой простились 
17 января 2023 года в Мо-
скве, она была похороне-
на на Новодевичьем 
кладбище. 22 февраля ис-
полнилось 40 дней с мо-
мента ухода актрисы, 
к этой дате и приурочили 
экскурсию.

справка
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Анна Демина с вирусами, бактериями и парази-
тами знакома очень хорошо. Она вживую име-
ла дело с такими их видами, которые многие ее 
коллеги изучали только по учебникам. Дело 
в том, что Демина работала в африканской 
Уганде, где лечила опасные болезни, вызван-
ные специфическими условиями жизни афри-
канцев. Местные ребятишки звали светлоко-
жую блондинку — Мзунгу. Так на языке банту 
называют европейцев. Они обогатили лексику 
«мзунгу» названиями новых необычных неду-
гов. Благодаря этому опыту Анна умеет найти 
подход даже к тем вирусам и вызванным ими 
заболеваниям, которые, на первый взгляд, мо-
гут показаться неизлечимыми. 
Не так давно группа ученых извлекла из вечной 
мерзлоты в Якутии вирусы, которым больше 
50 000 лет, и они сразу начали размножаться. На-
сколько может быть опасна эта древняя зараза 
в условиях стремительного таяния льдов? 
Это непредсказуемо. Например, ученые хоро-
шо знакомы с вирусом клещевого энцефалита. 
Первый генотип — «европейский» — считается 
очень легким и хорошо переносимым. Он поч-
ти не дает смертельных случаев. А второй — 
«сибирский» — более тяжелый. Он вызывает 
осложнения с поражением головного мозга. 
В его случае смертность достигает 5–10 процен-
тов. Когда начали оттаивать сибирские ледни-
ки, то в них обнаружили третий генотип клеще-
вого энцефалита. Этот штамм назвали «дальне-
восточным». Вот он очень опасен, может вызы-
вать быструю парализацию всего тела 
и приводить к смерти в 25 процентах случаев! 
То есть умрет каждый четвертый заразивший-
ся! С чем-то подобным мы столкнулись 
в 2015 году, когда летом на севере России нача-
ла отходить вечная мерзлота. Стадо оленей на-
шло мхи, которые ранее были подо льдом. 

А в этих мхах были споры Bacillus anthracis — 
сибирской язвы. И этим вирусом заразились 
около 2000 животных. Их пришлось уничто-
жить! Более того, заболели пастухи, которые 
сопровождали стадо. Да, тела древних живот-
ных, умерших от разных болезней, остаются 
в ледниках. И конечно, с таянием льда вирусы 
и бактерии могут выйти наружу. Они для нас 
опасны потому, что у нас нет к ним иммуните-
та: мы с ними никогда в жизни прежде не стал-
кивались. Поэтому мы в любом случае заболе-
ем, а любой новый вирус представляет опас-
ность.
Как же предотвратить заражение? 
Мы можем приобрести иммунитет к новым ви-
русам только двумя способами: заболеть или 
вакцинироваться. Вакцинироваться, конечно, 
безопаснее. Ну а если уж заболеем, то выживет, 
как говорится, сильнейший. В свое время «ис-
панский грипп» унес жизни более 22 миллио-
нов человек. И для того, чтобы создать вакцину, 
ученые доставали тела умерших от «испанки» 
людей из ледников на Аляске и выделяли из 
мертвых тканей ДНК вируса. Затем этот вирус 
выращивали в лаборатории на культурах кле-
ток. Так у нас появилась вакцина от самого 
страшного вида гриппа. 

Ковид — это ошибка

Распространение COVID-19 — это преднамерен-
ная диверсия или ошибка?
Сейчас мировое сообщество склоняется к вер-
сии, что это ошибка. Дело в том, что свое ше-
ствие по миру COVID-19 начал из лаборатории, 
работавшей с коронавирусом и вирусами лету-
чих мышей. Сотрудники этой лаборатории со-
бирали эти вирусы и выращивали их. При не-
аккуратном обращении с вирусом в лаборато-
рии легко можно заразиться. В этот раз так 
и произошло. Сотрудник лаборатории заболел, 
но поскольку инкубационный период у корона-
вируса длительный, то некоторое время у него 
не было никаких симптомов. Он продолжал хо-
дить на работу, на рынок, общаться с другими 
людьми. То есть утечка была непреднамерен-
ная, хотя ответственности с лаборатории это не 
снимает. При работе с вирусами они должны 
были соблюдать определенную технику без-
опасности.
Во время пандемии COVID-19 страны повели себя 
по-разному: кто-то, как Китай, полностью изоли-
ровался и ввел карантин, а кто-то, как сканди-
навские страны и Белоруссия, вообще не вводили 
никаких ограничений. Какая политика оказалась 
лучше? 
Задача государства — уменьшить нагрузку на 
систему здравоохранения. Если одновременно 
много людей болеет, то больницы просто не 
смогут принять всех, а без медицинской помо-
щи люди будут умирать. Карантинные меры по-
могали растянуть количество заболевших по 
времени, чтобы больницы справлялись с на-
плывом пациентов. С этой точки зрения они 
были оправданны. Ну а с точки зрения нашего 
иммунитета немножко поболеть тоже бывает 
нужно. Помните историю про старообрядцев 

В нашей традиционной рубрике «Актуальное интервью» мы спрашиваем профессионалов о том, чего точно не знаем сами. Сегодня, накануне сезона весенней 
респираторной инфекции, мы говорим о профилактике гриппа и ОРВИ, выясняем, так ли опасен коронавирус, как про него рассказывают в медиа, могут ли наши 

питомцы «наградить» нас чем-нибудь приводящим к пандемии и какой вирус самый заразный? Ответы на эти вопросы знает врач-вирусолог Анна Демина.

Вирусолог Анна Демина о том, как врага иммунитета превратить в друга 

Будьте здоровы
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Лыковых, изолировавшихся от общества в си-
бирской тайге? Они практически ничем не бо-
лели всю жизнь, потому что не имели контак-
тов ни с кем, кроме членов своей семьи. Впро-
чем, сразу после того, как их обнаружили и в их 
дом начались визиты журналистов и обще-
ственников, Лыковы умерли. Анализы крови 
членов этой семьи показали отсутствие анти-
тел к большинству болезнетворных вирусов. От 
осложнений после заражения одним из них они 
и скончались. Поэтому иммунитет трениро-
вать нужно. Я думаю, что при наличии ресур-
сов, которых хватит для оказания помощи каж-
дому заболевшему, жесткие ограничения на 
несколько лет, как в Китае, можно не вводить. 

Взаимный обмен

В свое время благодаря генетическому переносу 
морской слизняк обзавелся генами водорослей 
и теперь живет за счет фотосинтеза. А человече-
ский геном вирусы чем-нибудь обогатили? 

Конечно! Наш геном содержит куски ретрови-
русов и ретробактерий, которые сделали его 
таким, как он есть. Та же митохондрия раньше 
тоже считалась вирусом, а теперь она работает 
внутри нашей клетки как энергетический аппа-
рат. Сегодня мы без митохондрий не можем 
жить, а митохондриальная недостаточность 
вызывает различные болезни.
В каком случае вирус может преодолеть биоло-
гический барьер и начать передаваться от жи-
вотного к человеку? 
У вируса есть определенные белки, которые мо-
гут цепляться за рецепторы животного. А мы 
с животными биологически похожи. Во время 
мутации вируса создается его новая версия. 
Она может не полностью повторять оригинал. 
Иногда эта ошибка в построении новой копии 
приводит к образованию белка, которому 
удастся прикрепиться к новому (хоть и похоже-
му на старый) типу рецептора. Так, новая кон-
формация белка на поверхности вируса может 
стать ключом к замочку клетки человека.

В Китае, к примеру, часто появляются новые ви-
русы гриппа, потому что там распространен 
вирус гриппа птицы. А люди на рынках часто 
с этими птицами контактируют. И если человек 
болеет своим человеческим гриппом, а курица 
своим куриным, то вирусы могут встретиться 
и обменяться генетическим материалом. Так 
появляется новый штамм, который уже и для 
курицы опасен, и для человека. 
А что нам делать, чтобы животные нам не пере-
давали свои вирусы? 
Нужно соблюдать противоэпидемические пра-
вила. Так, все ввозимые на территории стран 
животные должны пройти карантинизацию, 
а ветеринар — подтвердить, что они здоровы. 
Перед продажей на рынках животные тоже 
должны быть обследованы. Это касается бакте-
рий, вирусов и паразитов. Сколько эпидемий 
было в XIX веке, когда люди употребляли сви-
нину, а потом умирали. И никто не мог понять, 
от чего они умирают. Спустя время выясни-
лось, что это трихинеллез — паразит, который 

передавался людям при некачественной обра-
ботке свинины. 

Средство против рака

Правда ли, что с помощью вирусов можно лечить 
онкологические заболевания? 
Да, и это очень перспективно. Дело в том, что 
есть вирусы, которые для нас безопасны. На-
пример, бактериофаги, использующиеся в ка-
честве альтернативы антибиотикам. 
А с онкологией хорошо работают энтеровиру-
сы. Если ввести определенный энтеровирус 
в определенную опухоль, то вирус размножится 
в опухоли и уничтожит ее клетки. Опухоль рас-
сосется. Один из подобных препаратов, сделан-
ный в Латвии, уже применяется в медицине. 
К сожалению, нет универсального вируса, по-
могающего против всех видов опухолей. Обыч-
но это селективный препарат, то есть один ви-
рус может работать против одной-двух опухо-
лей, похожих между собой. Кроме того, такая 
терапия не может быть долгой, так как вирусом 
нужно быстро атаковать опухоль, чтобы она 
рассосалась до тех пор, пока наш организм нач-
нет вырабатывать антитела против вируса. 
Какой вирус из всех существующих самый 
опасный? 
Вирус бешенства, потому что он дает стопро-
центную смертность. Поэтому после укуса лю-
дей обязательно вакцинируют. Кроме этого, 
опасны вирусы, от которых нет вакцин. На сегод-
няшний день, к примеру, нет вакцины от гепати-
та C. Но, к счастью, этот вирус научились лечить. 
Против боррелиоза ученые пытались сделать 
вакцину, но ничего не получилось. Активно ра-
ботают сегодня над вакцинами от ВИЧ, но пока 
ни одна из них не гарантирует защиты. Суще-
ствуют инфекции, от которых вакцину техниче-
ски не получается сделать. Например, против 
лихорадки денге сделали вакцину, но оказалось, 
что вакцинированные болеют сильнее невакци-
нированных, поэтому ее вообще сняли с произ-
водства. От геморрагической лихорадки Эбола 
сейчас нет ни вакцин, ни лечения. А это вирус 
с 90-процентной смертностью. То есть у зара-
зившегося шансов излечиться практически нет. 
А вам приходилось встречаться с какой-нибудь 
редкой болезнью, вызванной необычным виру-
сом или бактерией? 
Да. Например, у меня была пациентка с болез-
нью Уиппла (редкое заболевание кишечника. — 
«ВМ»). Всего в мире описано 140 случаев этого 
заболевания. 
У жительницы Казахстана длительное время 
держалась температура, увеличился живот 
и лимфоузлы. Казахские хирурги, оперировав-
шие ее, решили, что причиной увеличения лим-
фоузлов стала онкология. Они сказали ей: 
«У вас рак, но мы не можем найти локализацию 
опухоли. Вы умрете через две недели». Женщи-
на поехала в Новосибирск в надежде, что, мо-
жет быть, новосибирские врачи смогут что-то 
сделать. В Новосибирске хирурги рака тоже не 
увидели, но сделали биопсию и отправили ма-
териал гистологу. Гистолог по видоизменению 
кишечных ворсинок определил, что это редкая 
болезнь Уиппла. Женщину направили в инфек-
ционное отделение. А там развели руками 
и сказали, что с таким заболеванием не сталки-
вались и лечить не умеют. 
Ее родственники меня знали, поэтому она и по-
пала ко мне. А у меня есть друзья и коллеги 
в США, у которых были схемы лечения этой бо-
лезни. Но нам нужно было еще доказать, что это 
болезнь Уиппла, а не что-нибудь другое. Под эту 
женщину мы специально разработали тест-
систему для диагностики и выявления этой бак-
терии. И мы ее нашли. То есть гистолог предпо-
ложил, а мы доказали. После этого мы ей назна-
чили курс, включающий два антибиотика еже-
дневно в течение года. И она выздоровела: 
набрала вес, температура нормализовалась, 
лимфоузлы вернулись к обычным размерам. 
Женщина успешно вышла на работу и до сих 
вспоминает меня добрыми словами. 
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точка Сегодня точку в номере ставит житель подмосковного поселка Колюбакино (Рузский район) Дмитрий Колистратов, который вчера специально приехал в столицу, 
чтобы поучаствовать в фестивале «Московская Масленица» на «Городской ферме» ВДНХ и угостить всех желающих древнерусским напитком — сытой. Он также 
провел мастер-класс, на котором поведал о секретах его приготовления. Традиционный русский напиток раньше был своеобразным десертом, так как употреблялся 
только после трапезы — на Руси любой обед или ужин всегда заканчивался им. По словам Дмитрия, рецепт этого вкусного и полезного напитка он узнал еще в детстве 
и с тех пор его готовит, а также учит других. А главный секрет вкусной настоящей сыты заключается в использовании хорошего меда и родниковой воды.

Мы возвращаемся 
на Луну

На 13 июля 2023 года намечен запуск 
космического аппарата «Луна-25». 
Старт межпланетной станции впер-
вые состоится с нового космодрома 
Восточный на Дальнем Востоке. По-
следний раз наша страна провела лун-
ную миссию в далеком 1976 году, ког-
да на земном спутнике побывала авто-
матическая станция «Луна-24». Впро-
чем, в 1970-х годах обе ведущие 

космические державы — СССР и США — одновременно 
остыли к Луне. Казалось, все научные данные из Луны вы-
черпаны. На земном спутнике с успешными миссиями 
побывали шесть пилотируемых кораблей «Аполлон», 
а также караваны советских автоматических станций, ос-
нащенных первыми во Вселенной луноходами. СССР 
и США сумели доставить на Землю образцы лунного грун-
та, которые оказались абсолютно идентичными, что раз-
веивает глупые мифы о том, что США инсценировали вы-
садку на Луну. Не говоря о том, что, инсценировка меж-
планетной экспедиции обошлась бы 
Голливуду дороже самой экспедиции. 
Надо признать, первую лунную гонку 
по полету человека на Луну СССР про-
играл Америке. Проиграл из-за неудач 
с тяжелой ракетой и утраты неуемно-
го в прежнюю эпоху Хрущева желания 
«похоронить Америку». Но проиграл 
с достоинством. Все-таки именно 
СССР добыл доказательство присут-
ствия на Луне воды в полярных шап-
ках, что необходимо для колонизации 
спутника, а также построил первые 
космические самоходные установки. 
В последние годы о возвращении на 
Луну заговорили в ведущих державах. 
Китай, США, Россия разработали амбициозные лунные 
программы. Во всех программах общие этапы и общие 
сроки. Автоматы на Луне, высадка экипажа, создание 
обитаемой базы. Ориентировочный срок пилотируемого 
полета — 2030 год. Но когда рубежи столь отдаленные, 
сроки будут сто раз откорректированы. Пока в гонке ли-
дирует Китай, сумевший впервые высадить аппарат на 
обратной стороне Луны.
С рациональной точки зрения без транзитной базы при 
дальних экспедициях не обойтись. К тому же на Луне име-
ются богатые залежи полезных ископаемых. Но освоение 
Луны имеет не менее важное идеологическое значение. 
Высокая и романтическая цель чрезвычайно важна для 
подъема высоких технологий, которые транзитом пере-
йдут в другие отрасли. Космонавтика — лучший локомо-
тив для построения наукоемкой экономики, о чем мы не-
устанно и пока обреченно твердим на грешной Земле. 
Если космическая отрасль живет старым багажом и кле-
пает, как табуретки, одинаковые корабли, она теряет 
главную миссию, перестает вдохновлять молодежь на на-
учные открытия. Луна — это не столько небесный объект, 
сколько эффективное, с учетом природы человека, сред-
ство для достижения еще более высоких целей.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Мужчины стыдятся 
уходить 
в декретный отпуск.
И как вам?

ОКСАНА ПАДАЛКО
РУКОВОДИТЕЛЬ АССОЦИАЦИИ СЕМЕЙ 
РОССИИ 

В декретном отпуске должна 
оставаться женщина. Других 
вариантов тут быть не может. 
Во-первых, это обуславлива-
ется материнским инстин-
ктом, во-вторых, ребенка 
нужно кормить живым, на-
стоящим молоком, а не покуп-
ными смесями. Этого мужчи-
на сделать не может. Плюс, 
как мне кажется, мужчине на-
много сложнее воспринимать 
декрет. Все же они должны за-
рабатывать и приносить до-
мой деньги, обеспечивать 
свою семью всем необходи-
мым, а жена — заниматься до-
машними делами, создавать 
уют в семейном гнездышке 
и воспитывать детей. Так бы-
ло заведено уже давно и пре-
красно работает до сих пор. 
Зачем это менять? Конечно, 
в редких случаях мужчина мо-
жет оставаться с ребенком, 
но, как мне кажется, это долж-
но быть скорее исключением 
из правил, чем тенденцией.

ИРИНА КРОХМАЛЬ 
СОЦИОЛОГ

Я думаю, главная и основная 
проблема нашего общества 
в том, что мы принимаем все 

перемены очень болезненно. 
Те представители обоих по-
лов, которые считают, что ухо-
дить в декрет мужчинам стыд-
но, все еще живут по старым 
устоям. В любом случае мы 
видим положительную дина-
мику снижения такого мне-
ния в опросах, что показывает 
нам рост уровня просвещения 
и уравнивания обязанностей 
граждан в обществе. Я думаю, 
что в скором времени процент 
таких людей снизится до ми-
нимума, как это произошло 
во многих странах. Все же лю-
ди должны отталкиваться не 
от общественного мнения, 
а от той ситуации, при кото-
рой будет лучше ребенку и се-
мье в целом. А супруги долж-
ны обязательно разговари-
вать об этом друг с другом, 
чтобы решение это было при-
нято ими двумя и всех устраи-
вало. И если уж не до момента 
создания семьи и вступления 
в брак, то хотя бы во время бе-
ременности женщины. Тогда 
все останутся довольны тем, 
кто же из супругов уйдет в де-
кретный отпуск.

ЮРИЙ СОЛЕНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОЮЗ ОТЦОВ

Мне кажется, современным 
мужчинам очень глупо сты-
диться того, что они уходят 
в декретный отпуск вместо 
жены. Ведь давно прошли те 
времена, когда только жен-
щины сидели после родов 

Почти 40 процентов мужчин и около четверти женщин согласны с тем, что для силь-
ного пола стыдно уходить в декретный отпуск, чтобы сидеть с ребенком. Такие дан-
ные получились по итогам опроса, проведенного крупным российским аналитиче-
ско-исследовательским центром.

вопрос дня

Подготовил ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

с ребенком, а их мужья зара-
батывали деньги. Я думаю, 
что каждая семья должна са-
ма решать, как и кому ухо-
дить в декрет. И на них ни 
в коем случае не должны да-
вить общественность, дру-
зья, родственники или колле-
ги. Ведь чаще всего выбор де-
лается не исходя из того, что 
есть какие-то традиции, а на 
основе множества разных 
факторов. Например, кому 
будет удобнее это сделать, 
кто больше готов уделять вре-
мя новорожденному ребенку 
и, конечно, кто сможет обе-
спечить семью, если останет-
ся только один работающий 
человек. Я, например, вижу, 
что сейчас многие женщины 
тоже работают и даже иногда 
зарабатывают больше, чем 
их вторые половинки. И ча-
сто они вообще не уходят 
в декрет после рождения ре-
бенка, а достаточно быстро 
выходят на работу, оставляя 
детей с бабушками, дедушка-
ми и нянями. Так что плохого 
в том, что за малышами будут 
присматривать отцы?

ТАТЬЯНА ШИЛОВА
HRЭКСПЕРТ

В том, что большое количе-
ство опрошенных не считают, 
что мужчины должны уходить 
в декретный отпуск, я не вижу 
ничего плохого. Если судить 
по многим статистическим 
данным, отцы в России зара-
батывают больше, чем мате-
ри. Ведь при выходе в декрет-
ный отпуск чаще всего имен-
но фактор финансовой со-
ставляющей играет более 
важную роль. Конечно, сей-
час женщины постепенно «до-
гоняют» мужчин по зарплате, 
но пройдет еще немало време-
ни, прежде чем эти показате-
ли сравняются.

Консультация
«Мои сильные стороны» 

 Площадь Ильича
Ул. С. Радонежского, 1, стр. 1
Центр «Моя карьера»
1 марта, 10:00, бесплатно
Эксперты помогут развить 
личные качества и умения.

Вебинар
HR-стратегии 
в 2023 году
https://afi sha.timepad.ru/
event/2321916
28 февраля, 11:00, бесплатно
На лекции расскажут, как изме-
нятся HR-стратегии в этом году.

деловая афишаВзрослые вспомнили увлечение 
из детства 

Вчера в Москве прошла вы-
ставка-ярмарка «Песочни-
ца», на которой своих игру-
шечных солдатиков пред-
ставили около 50 россий-
ских и белорусских 
производителей. 

Такое название, по словам ор-
ганизатора Андрея Литвинен-
ко, было выбрано не случай-
но. Ведь именно в песочницу 
все мальчишки несли своих 
солдатиков, чтобы поиграть, 
а то и поменяться.
Участники выставки разло-
жили на своих столиках це-
лые сокровища в понимании 
любого ребенка, у которого 
было советское детство. Вни-
мание сразу же привлекли 
фигурки индейцев и ковбоев: 
раньше они были настоящей 
редкостью. Привозили их 
в основном из Польши или 
ГДР. На соседнем столике — 
японские ниндзя, драконы, 
орки и гоблины. А рядом не 
совсем мирно уживались сол-
датики времен Второй миро-
вой войны, схлестнувшиеся 
в жестокой рукопашной 
схватке. 
— У нас представлены совер-
шенно разные виды солдати-
ков, — рассказывает Литви-
ненко. — Есть пластиковые, 
металлические, оловянные, 

бумажные, деревянные, пласт-
массовые... Плоские, объем-
ные, разных масштабов. 
И большинство из них предна-
значены именно для игры.
На столике самого Андрея, 
кроме всего прочего, располо-
жились фигурки мушкетеров 
со шпагами в руках. Причем 
все они имеют портретное 
сходство с героями нашего 
фильма. Не хватает разве что 
фигурок Миледи и госпожи 
Бонасье. 
— Самый ходовой масштаб 
солдатиков: 1:30, — рассказы-
вает он. — В этом же масшта-
бе сделаны и воинские под-

разделения, которые прини-
мают участие в спецопера-
ции, и воины-«афганцы». Мы 
всячески стараемся прослав-
лять нашу страну. А часть вы-
ручки от проведения выста-
вок мы отправляем на Дон-
басс.
По словам Литвиненко, свои 
модели его фирма изготав-
ливает из однокомпонентно-
го пластика. Поэтому фигур-
ки получаются особо прочны-
ми. Еще один производитель 
солдатиков Александр Алек-
сеев показал экземпляры, 
у которых можно сгибать ру-
ки и ноги. А мастер Алексей 
Сударев представил бумаж-
ные модели.
— Бумага все стерпит, — шу-
тит он. — Из нее можно сде-
лать фигурки любого перио-
да. Все ограничивается лишь 
фантазией автора и возмож-
ностями цифровых программ. 
Покупатели Илья и Валера Де-
евы — отец и сын — призна-
лись, что собирать солдати-
ков — их хобби. Сына больше 
интересуют фэнтези, а отца — 
солдатики времен Первой ми-
ровой войны. 
— У нас есть несколько набо-
ров. Но будем собирать 
и дальше, — сказал Илья Деев.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера 12:42 Коллекционер Михаил Гликин представил на выставке-ярмарке солдатиков 
на темы Дикого Запада и Великой Отечественной войны

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
27/II Американские горки. 
28/II Поминальная молитва. 
1/III Поминальная молитва. 
2/III Безумный день, или 
Женитьба Фигаро. 3/III Ва-банк. 
4/III Юнона и Авось. 5/III Шут 
Балакирев. 6/III Женитьба. 
7/III Вишневый сад. 8/III ЛюБоль. 
9/III Последний поезд. 10/III пре-
мьера Бег. 11/III премьера Бег. 
12/III Старомодная комедия.

Творч. объединение В. Вексельмана

Музей П. И. Чайковского 
в Москве (филиал Российско-
го нац. музея музыки) 
Кудринская пл., 46/54, стр. 1, 
✆ (495) 605-65-15 (доп. 1158), 
✆ (915) 168-07-14
5/III в 16 ч. «Прекрасным 
дамам посвящается». Концерт 
к Международному женскому 
дню. Артем Попов (тенор), 
Владимир Скоморохов (форте-
пиано), Илья Лолейт (кларнет). 
Штраус, Бизе, Сен-Санс, Тости, 
Чайковский, Рахманинов, Дога, 
Дунаевский и др.

Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Государственного 
центрального театрального 
музея им. А. А. Бахрушина) 
Тверской бул., 11,
✆ (915) 168-07-14,
✆ (499) 484-77-77 (доп. 3435)
12/III в 15 ч. Концерт  «Музыка 
без границ». Татьяна Диви-
на (сопрано), Кира Крылова 
(меццо-сопрано), Владимир 
Зеленецкий (фортепиано), Та-
тьяна Ключева (художественное 
слово). Бизе, Бадиа, Барбьери, 
Виардо, Годар, Доницетти, 
де Фалья, Кампана, Пуленк, 
Альбенис, Глинка, Даргомыж-
ский, Балакирев.

Детский сказочный театр

Ул. Таганская, 15а 
(здание театра на территории 
Детского Таганского парка ), 
✆ (985) 400-86-99
3/III в 16 ч. Царевна-Лягушка. 
4/III в 12 и 15 ч. Заколдованный 
лес. 5/III в 12 и 15 ч. Золушка. 
8/III в 12 и 15 ч. Не буду просить 
прощения. 11/III в 12 и 15 ч. 
Королевство кривых зеркал. 
12/III в 12 и 15 ч. Заколдован-
ный лес.

В России игрушечные 
солдатики появились при 
царе Алексее Михайлови-
че. Но среди царских особ 
они не сыскали большой 
популярности. Увлечение 
солдатиками среди рос-
сийских императоров на-
чалось с Петра I. Но самая 
большая коллекция, ко-
торая занимала целый 
кабинет, принадлежала 
Петру III. Там были даже 
фигурки из сахарной ваты.

кстати

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

КАК В МОСКВЕ ПРАЗДНОВАЛИ МАСЛЕНИЦУ➔ СТР. 2

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ч
УБ
ЕЙ


